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Дорога 
к РИМу
Итоги первых месяцев 
внедрения ресурсно-
индексного метода 
ценообразования

Алексей ТОРБА

В III квартале 2023 года завершится пере-
ход на ресурсно-индексный метод (РИМ) 
определения сметной стоимости в стро-
ительстве, начавшийся 25 февраля. Вслед 
за первыми участниками пилотного про-
екта Минстроя России по переходу на РИМ 
— Приморским краем, Ивановской, Кур-
ской, Нижегородской, Новосибирской, 
Оренбургской и Ростовской областями — 
во II квартале планируют перейти на более 
прогрессивный способ определения теку-
щей стоимости строительства еще 13 
субъектов РФ, в III квартале — все осталь-
ные регионы. Опыт его применения, кото-
рый еще только нарабатывается, стал 
предметом беседы «Стройгазеты» с испол-
няющим обязанности заместителя на-
чальника Главгосэкспертизы России Сер-
геем ГОЛОВИНЫМ.

Сергей Викторо-
вич, спустя три 
месяца можно ли 
оценить первые 
результаты пере-
хода на РИМ? 

Для этого пока не-
достаточно данных. 

Напомню, что переход 
на РИМ начался после размещения дан-
ных о стоимости строительных ресурсов в 
текущем уровне цен и индексов по одно-
родным группам в Федеральную государ-
ственную информационную систему 
цено образования в строительстве (ФГИС 
ЦС). Перед тем, как первые субъекты РФ 
перешли на РИМ, мы совместно с ними 
оценивали, как этот переход повлияет на 
стоимость строительства, реконструкции 
и капитального ремонта объектов. Уже 
тогда было понятно, что изменения в цене 
строительства по сравнению с базисно- 
индексным методом, от которого мы ухо-
дим, будут несущественные — до 10% как 
в большую, так и в меньшую сторону. При 
этом в части стоимости капремонта изме-
нения цены будут выше.

В настоящее время регионы, перешед-
шие на РИМ, только осуществляют разра-
ботку проектной документации, потом бу-
дет ее государственная экспертиза, в том 
числе проверка достоверности определе-
ния с помощью РИМ сметной стоимости, 
затем конкурсы, заключения контрактов.

Технологии  
нового времени 

Cенаторы занялись вопросом преодоления зависимости от импортных стройресурсов с. 4-5 
Школа будущего: в Новосибирске реализовали проект уникального учебного заведения с. 8

основная цель реализации программы «Стимул» в 2023 году 10,9 млн новых «квадратов» — с. 2

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков  
принял участие в визите российской делегации на Кубу  с. 2

с. 13 

с. 6 
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Владимир ТЕН

М
еждународный строительный 
чемпионат (МСЧ) был учрежден 
Минстроем России и госкорпора-
цией «Росатом» в 2020 году. Cе-
годня это уже не просто соревно-

вания, а целая экосистема профессионалов 
стройотрасли, которая продолжает разви-
ваться и расти, став ежегодным ключевым 
профильным мероприятием, объединя-
ющим конкурсную часть с деловой програм-
мой и выставкой. Что нового ожидает участ-
ников и гостей МСЧ-2023, который пройдет 
17-20 октября в Санкт-Петербурге, «Строй-
газете» рассказал директор по капитальным 
вложениям, государственному строительно-
му надзору и экспертизе «Росатома» Генна-
дий САХАРОВ.

Геннадий Станиславо-
вич, этой осенью Се-

верная столица при-
мет уже третий МСЧ, 
а каковы основные 
итоги первых двух?

Основная цель чемпи-
оната — популяризация 

профессии строителя, при-
влечение внимания к рабочим специально-
стям. Подобные инициативы способствуют 
обеспечению строек высококвалифициро-
ванными кадрами. Поэтому мы ежегодно 
увеличиваем масштаб МСЧ и привлекаем 
все больше компаний и участников. Так, к 
примеру, первый чемпионат, в основу кото-
рого был положен отраслевой конкурс «Роса-
тома» — «Лучший по профессии в стройком-
плексе», состоялся в 2021 году в Сочи. Тогда 

около 500 работников стройкомплекса Рос-
сии и зарубежных стран соревновались в 19 
инженерных и рабочих номинациях, объе-
диненных в три направления: промышлен-
ное строительство, управление проектом и 
проектирование промобъектов. Общий при-
зовой фонд составил 30 млн рублей. 

В 2022 году на чемпионате в Казани при-
зовой фонд составил уже более 44 млн руб-
лей и собрал почти тысячу участников, кото-
рые соревновались в 20 номинациях. Изме-
нилась и деловая часть МСЧ. Ныне на пло-
щадке мероприятия заключаются стратеги-
ческие соглашения, проходят важные дис-
куссии по вопросам развития строительства 
в России и за рубежом, совершенствования 
системы ценообразования, развития кадров 
для стройотрасли. 

Санкт-Петербург примет  
III Международный строительный чемпионат



3№18 (10746) 26 мая 2023Строительная газета www.stroygaz.ru

НОВОСТИ

Строительная газета№18 (10746) 26 мая 2023

Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях

КОРОТКО
ПРИЕМ НАЧАЛСЯ
Минстрой России до 1 июня принимает 
заявки на участие в VIII Всероссийском 
конкурсе лучших проектов создания 
комфортной городской среды малых 
городов с численностью населения  
до 200 тыс. человек и исторических 
поселений федерального 
и регионального значения. В конкурсе 
будет определено 145 проектов-
победителей. С 2018 года Минстроем 
проведено семь Всероссийских 
конкурсов и один специальный конкурс 
для субъектов ДФО, отобрано 832 
проекта, 474 из которых уже завершено.

ПРОГРАММНОЕ 
ОСВОЕНИЕ
Кассовое освоение бюджетных средств 
по программе «Стимул» в I полугодии 
составило на 22 мая 5,749 млрд рублей 
(26,7% от плана на год и 55,9% от плана 
на полугодие), отметил заместитель 
министра строительства  
и ЖКХ РФ Никита Стасишин в ходе 
совещания с представителями регионов. 
По его словам, уровень освоения более 
60% у 15 субъектов РФ, в том числе 
в Бурятии, Самарской, Кировской, 
Нижегородской и Волгоградской 
областях свыше 99%, в Забайкальском 
и Хабаровском краях 100%. Замглавы 
Минстроя России также напомнил,  
что основной целью реализации 
мероприятий программы в 2023 году 
является обеспечение ввода не менее  
10,9 млн кв. м жилья.

СНИЖЕНИЕ ПРИ РОСТЕ
С начала года востребованность 
загородных объектов на «Авито 
Недвижимости» выросла на 21%, 
при этом их средняя цена снизилась 
на 6% (до 2,8 млн рублей).  
В Вологодской области объекты 
подешевели на 50%, в Саратовской  
на 32%, в Волгоградской на 19%. Самые 
бюджетные варианты загородной 
недвижимости расположены 
в Кировской (650 тыс. рублей), 
Ульяновской (800 тыс.), Смоленской 
(899 тыс.) и Брянской  
(950 тыс.) областях.

РАССТАВИТЬ  
ПРИОРИТЕТЫ
Цена и транспортная доступность/
расположение являются главными 
факторами при приобретении 
новостройки, свидетельствуют 
результаты опроса на сайте stroygaz.ru 
(допускалось несколько ответов). 

Что приоритетно при выборе 
квартиры в новостройке?

2 www.stroygaz.ru

НОВОСТИ Как в Москве работает Общественный штаб  
по контролю за реализацией программы реновации  с. 92016-2021

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ УЧРЕЖДЕНИЙ СПОРТА
В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ  

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 1818 учреждений спорта

в ЛНР 66 спортивных объектов

Уведомление 
о проведении общественного обсуждения решения  о ликвидации гидротехнических 

сооружений филиала  «Каширская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогенерация»
 
Филиал «Каширская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогенерация» извещает о начале обще-

ственных обсуждений Решения о ликвидации гидротехнических сооружений золошлакоотва-
ла (Регистрационный код ГТС 2097460000989600).     

Цель намечаемой деятельности: Ликвидация гидротехнических сооружений золошлако-
отвала филиала «Каширская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогенерация». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская область, г. Кашира, Совет-
ский проспект, дом 2, филиал «Каширская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогенерация», терри-
тория земельных участков 50:37:0000000:8845, 50:37:0060601:50 и 50:37:0050134:52. 

Срок общественного обсуждения решения о ликвидации гидротехнических сооруже-
ний — 30 календарных дней с момента размещения настоящего уведомления. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Филиал «Каширская  
ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогенерация». 

Место и сроки доступности объекта общественного обсуждения: Решение о ликвидации 
гидротехнических сооружений золошлакоотвала (Регистрационный код ГТС 
2097460000989600) будет доступно с 29.05.2023 г.  по 27.06.2023 г., по адресу 142900,  
Московская область, г. Кашира, Советский проспект, дом 4, кабинет 15 с 9-00 до 17-00 (обед с 
12-00 до 13-00), а также на официальном сайте Филиала «Каширская ГРЭС» АО «Интер РАО- 
Электрогенерация» https://irao-generation.ru/information/public_hearing/. 

Форма общественных обсуждений: предоставление замечаний и предложений. 
Форма предоставления замечаний и предложений: в письменной форме. Заинтересо-

ванным представителям общественности предлагается заполнить журнал учета замечаний и 
предложений, размещенный по адресу: 142900, Московская область, г. Кашира, Советский 
проспект, дом 4, кабинет 15, с 9-00 до 17-00 (обед с 12-00 до 13-00). 
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Стоимость
Транспортная доступность
Расположение
Развитая инфраструктура
Надежность застройщика
Отделка в квартире
Архитектура
Благоустройство ЖК
Видовые характеристики
Класс жилья

Александр РУСИНОВ

Как сообщили «Стройгазете» организаторы 
мероприятия, в этом году соревнование вы-
шло на международный уровень: среди пре-
тендентов на победу появились участники не 
только из России, но и из Белоруссии, Казах-
стана и Китая. А площадкой для проведения 
финала конкурса 2023 года выбрана Новоси-
бирская область.

«Главная задача конкурса «Лидеры стро-
ительной отрасли» — найти перспективных 
руководителей и создать достойный резерв 
управленческих кадров стройкомплекса стра-
ны, — отметил профильный вице-премьер РФ 
Марат Хуснуллин. — Стройкам России как воз-
дух нужны квалифицированные кадры всех 
специальностей, профессионалы, идущие в 
ногу со временем, дерзкие, открытые для но-
вых проектов и свершений».

По словам представителя принимающей 
стороны — первого заместителя председателя 
правительства Новосибирской области Влади-
мира Знаткова, «такие конкурсы помогут 
сформировать правильное отношение моло-
дых людей к престижу строительных профес-
сий».

Среди ключевых требований при отборе 
претендентов на победу — наличие управлен-
ческого опыта и реализованных проектов в 
сфере строительства.

Соревнующимся предстоят:
— дистанционный этап (он уже идет и про-

должится до 18 июня), в ходе которого участ-

никам необходимо пройти тест на управленче-
ский потенциал и записать свое видео-
интервью;

— дистанционный полуфинал (с 19 июня 
по 31 июля), когда конкурсантам предстоит 
принять участие в групповых и индивидуаль-
ных оценочных мероприятиях, а также в обу-
чающей программе с участием ведущих экс-
пертов проектно-строительной отрасли стра-
ны;

— очный финал (с 10 по 13 августа), в рам-
ках которого финалистов снова ждут группо-
вые и индивидуальные оценочные меропри-
ятия, а также форсайт-сессия с участием клю-
чевых фигур строительной сферы РФ.

По замыслу организаторов, конкурс должен 
открыть перед управленцами новые горизон-
ты. За время конкурса они обретут конструк-
тивный опыт непосредственного общения с 
опытными авторитетными наставниками, в 
том числе с первыми лицами профильных фе-
деральных управленческих структур, среди ко-
торых первый заместитель министра стро-
ительства и ЖКХ РФ Александр Ломакин, ди-
ректор ФАУ «РосКапСтрой» Минстроя России 
Юлия Максимова, руководитель Всероссийско-
го центра национальной строительной полити-
ки Александр Моор и другие, получат возмож-
ность принять участие в сильной образова-
тельной программе, воплотить в жизнь свои 
проекты и предложения по совершенствова-
нию и развитию строительного комплекса. В 
итоге победители конкурса войдут в кадровый 
резерв управленцев-строителей России. Большой 

ремонт
В этом году в Ярославской 
области отремонтируют более 
100 медучреждений

Татьяна ТОРГАШОВА

Об этом глава региона Михаил Евраев заявил 
в ходе проверки капитального ремонта зда-
ния поликлиники ЦРБ в Большесельском 
районе, которое не ремонтировалось почти 
75 лет. Сейчас на объекте меняются двери, 
обновляются врачебные кабинеты и сан-
узлы. Губернатор подчеркнул, что работы в 
медучреждении ведутся качественно, но за-
метил отсутствие системы кондиционирова-
ния. Директору департамента здравоохране-
ния Сергею Луганскому было поручено под-
готовить смету и установить кондиционеры, 
так как это существенно влияет на комфорт-
ность пребывания людей в помещениях. В 
числе поручений также благоустройство дво-
ра между поликлиникой и стационаром.

Что касается списка 100 других медицин-
ский объектов региона, ждущих обновления 
в этом году, то в него включена, к примеру, 
областная больница, где будут капитально 
отремонтированы три отделения и модерни-
зирована проточная вентиляция. Также бу-
дет завершен ремонт инфекционной больни-
цы и урологического отделения больницы 
№9 в Ярославле. В шестиэтажном корпусе 
областной детской больницы отремонтиру-
ют помещения четырех отделений и приве-
дут в порядок кровлю. Обновление также 
ждет неврологическое отделение городской 
больницы №1 в Рыбинске.

По словам Михаила Евраева, в этом году в 
области общий бюджет по национальному 
проекту «Здравоохранение» превысит 1 млрд 
рублей, из них 482 млн будет направлено на 
ремонт медицинских объектов, еще 83 млн 
— на монтаж 17 современных модульных 
фельдшерско-акушерских пунктов.

Кстати 
 По решению Михаила Евраева  

в регионе будут проверены все 
социальные объекты, находящиеся  
на гарантии после ремонта  
и строительства. В частности,  
в здравоохранении будут проверены 
смонтированные в прошлом году 14 
модульных здания и 70 капитально 
отремонтированных медучреждений.

Социальный лифт 
поднимет до Сибири
Финал третьего всероссийского конкурса  
«Лидеры строительной отрасли»  
пройдет в Новосибирской области
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Сергей ВЕРШИНИН

В конце прошлой недели в Гаване под предсе-
дательством вице-премьера РФ Дмитрия Чер-
нышенко и заместителя премьер-министра, 
министра внешней торговли и иностранных 
инвестиций Республики Кубы Рикардо Ка-
брисаса (Ricardo Cabrisas Ruiz) прошло 20-е 
пленарное заседание Межправительственной 
российско-кубинской комиссии по торгово- 
экономическому и научно-техническому со-
трудничеству. Как сообщили «Стройгазете» в 
пресс-службе Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ), в рамках визита рос-
сийской делегации на Кубу отечественный 
стройкомплекс от госсектора представлял за-
меститель главы Минстроя России Никита 
Стасишин, а от лица бизнеса — президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков, принявший актив-
ное участие как в основном мероприятии, на 
котором особое внимание было уделено воп-
росу сотрудничества в сфере строительства, 
так и в работе Российско-Кубинского бизнес- 
форума, ключевой темой которого стало 
укрепление партнерства между деловыми 
кругами обеих стран.

Так, на самом заседании, к примеру, был 
подписан межведомственный «Меморандум 
о сотрудничестве в области строительства 
между Россией и Кубой». Документ определя-
ет приоритетные направления российско- 
кубинского сотрудничества в области стро-
ительства, а именно модернизацию заводов 
и предприятий по производству строитель-
ных материалов и оборудования на Кубе, 
применение современных технологий в стро-
ительстве, включая технологии информаци-
онного моделирования (ТИМ) и модульного 
строительства и подготовку кадров для мест-
ного строительного сектора. Несколько рос-
сийских компаний заявило о заинтересован-
ности в развитии профильного сотрудниче-
ства с Кубой, участии в потенциальных стро-
ительных проектах и взаимном обмене кад-
ровыми ресурсами. Развитие взаимодей-
ствия с кубинскими компаниями будет осу-
ществляться в рамках рабочей группы по 
строительству, председателем которой явля-

ется Никита Стасишин, а сопредседателем 
Антон Глушков.

Далее, открывая пленарную сессию 
Российско- Кубинского бизнес-форума, Дми-
трий Чернышенко подчеркнул, что обе стра-
ны имеют многолетний опыт торгово-эконо-
мического сотрудничества, создающий проч-
ную базу для укрепления двусторонних отно-
шений, и выразил надежду, что результатом 
форума станет практическая реализация про-
ектов в различных направлениях, таких как 
строительство, цифровизация, банковская 
сфера.

«Сегодня наши правительства работают 
над созданием благоприятных условий для 
ведения бизнеса, над устранением бюрокра-
тических барьеров, снижением налогов и по-
шлин, развитием банковской инфраструкту-
ры для бесперебойного обслуживания 
внешне торговых контрактов, расширением 
доступа сельскохозяйственной продукции на 
рынки двух стран, выстраиванием логистиче-

ских маршрутов, отвечающих потребностям 
наших компаний», — отметил вице-премьер 
РФ, добавив, что Россия готова предложить 
Кубе комплексные решения в области цифро-
визации, поделиться лучшими практиками 
применения современных технологий в стро-
ительстве, работать над совместными проек-
тами в сфере энергетики, в том числе локали-
зовать российские производства на острове.

В свою очередь, Антон Глушков дополни-
тельно посетил в Гаване Центр переподготов-
ки и повышения квалификации министер-
ства строительства Кубы и провел встречи с 
руководителями республиканского Мин-
строя. В частности, вице-министр строитель-
ства Кубы Антонио Амори Медина Моранте 
(Antonio Amaury Medina Morante) подробно 
рассказал Антону Глушкову о структуре сво-
его министерства и системе подготовки кад-
ров в стране. Представители кубинского 
Минстроя и подведомственных ему организа-
ций продемонстрировали президенту  
НОСТРОЙ возможности Центра по реализа-
ции программ переподготовки и повышения 
квалификации специалистов. Антон Глушков, 
в свою очередь, рассказал о работе нацобъ-
единения, российской политике в сфере тех-
нического регулировании в строительстве, а 
также о системе подготовки кадров и повы-
шения квалификации в строительной отрас-
ли РФ. Продолжение рассмотрения этих тем 
состоялось позже на встрече Антона Глушко-
ва с министром строительства Кубы Рене Ме-
са Вильяфанья (René Mesa Antonio Villafaña), 
на которой они обсудили возможные направ-
ления сотрудничества, включая интеграцию 
норм технического нормирования и метроло-
гии, взаимодействие в части обучения кадров 
и гармонизации программ подготовки инже-
неров-строителей, а также вопросы внедре-
ния ТИМ в проектировании и строительстве 
на территории России и Кубы.

Остров стройки
Россия и Куба определили приоритетные направления 
российско-кубинского сотрудничества

Цифровые 
прогнозы
Изучать ситуацию на рынке 
недвижимости будет 
обновленный ИИ

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Сбербанк намерен активнее использовать 
искусственный интеллект (ИИ) в прогнози-
ровании темпов развития рынка недвижи-
мости и цен на нем. Об этом сообщила 
управляющий директор — начальник управ-
ления финансирования недвижимости 
Сбербанка Светлана Назарова, выступая в 
среду на форуме по инновациям в недвижи-
мости, организованном «Ведомостями».

По ее словам, системы ИИ, разработан-
ные в банке, уже показали высокую резуль-
тативность: «Мы видим, что наша модель 

прогнозирует точнее экспертов (кредитных 
инспекторов)». В то же время, Светлана На-
зарова указала, что события, произошедшие 
в России в прошлом году, потребовали кор-
рекции системы. Сбербанку даже пришлось 
пересматривать свою финансовую модель, 
потому что ИИ не смог учесть события 
прошлого года в экономике страны в ретро-
спективной выборке, на основе которой 
идет его обучение. «Поэтому сегодня пере-
обучаем рабочую модель, готовим ее вторую 
версию, но пока она в стадии пилота», — 
уточнила Светлана Назарова, добавив, что, 
по ее оценкам, большая часть российских 
девелоперов воспринимает цифровизацию 
как приоритет, поскольку многие из них с ее 
помощью смогли или смогут существенно 
оптимизировать затраты.

Говоря о ситуации на рынке в целом, бан-
кир отметила, что ее можно охарактеризо-
вать как умеренный оптимизм: «Первый 
квартал показал себя неплохо в части про-
ектного финансирования. Можно сказать, 

что рынок вышел на умеренное плато. Сей-
час идет раскрытие счетов эскроу — это уже 
примерно 2 трлн рублей. Две трети этих де-
нег пошло на погашение задолженности пе-
ред банками, все остальное — в развитие 
девелоперов».
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замещенных продуктов. «Да, их много, но это 
только первый уровень импортозамещения. 
Если же мы посмотрим, сколько в них ино-
странных компонентов, без которых по сути 
дела невозможно производить качественные 
материалы, то можно ужаснуться: это вся 
малото ннажная химия, которая у нас не выпу-
скается и зачастую не производится и в Китае, 
потому что это стратегические технологии и 
ноу-хау, которые Запад, к сожалению, не выда-
ет. Разбираем дальше — полиуретаны, утепли-
тели, лакокрасочная продукция — здесь со-
ставляющая в цене импортных компонентов 
может доходить до 90%», — считает ученый, 
добавляя, что особое внимание надо обратить 
на большую импортозависимость в компонен-
тах для производства отделочных материалов. 
«Сейчас не 70-80-е годы прошлого века: мы 
уже привыкли к краске не только белого и зе-
леного цветов, а к целой палитре из двух-трех 
тысяч наименований по таблице RAL или по 
колеровочной карте. И уровень этот уронить 
никак нельзя», — настаивает Андрей Пустов-
гар. 

Чтобы решить эту проблему, по мнению 
представителя НИУ МГСУ, надо продвигать 
прикладную науку. «У нас очень хорошо раз-
вита фундаментальная наука, но следующая 
ступенька — прикладная наука и технологии 
— у нас отсутствует. А если мы не можем ре-
зультаты исследований воплотить по всей 

стране, стоит задуматься о выстраивании 
этой цепочки. Пока же у нас отсутствует инно-
вационная среда для обращения патентов, 
ноу-хау и так далее», — констатировал он, 
призвав в связи в этим не только развивать 
российские технологии, но и подготовить не-
обходимую технологическую базу: без этого 
никакие ТИМ и т. д. работать не будут.

Не доводить до беды
В свою очередь, почетный президент  
НОСТРОЙ, председатель комитета Торгово- 
промышленной палаты (ТПП) РФ по предпри-
нимательству в сфере строительства Ефим 
Басин предостерег собравшихся в СФ о том, 
что «сегодня ситуация с оборудованием для 
производства стройматериалов и изделий 
складывается таким образом, что если не при-
нять срочных мер, то впереди нас ждет беда». 

«Последние 15-20 лет практически вся рос-
сийская стройиндустрия создавалась на за-
падной технике. Например, кирпич в основ-
ном производится на испанском и итальян-
ском оборудовании. А строительные машины 
и механизмы на 70%, если не больше, также 
импортные — и не только дорожные маши-

ны, кстати, а те же краны, та же техника и 
так далее, — продолжил он. — Поэтому не-
обходимы колоссальные усилия по воссоз-

данию отечественного машиностроения. И 
конечно, прежде всего это зависит от государ-
ства: требуются инвестиции и определенные 
преференции для поддержки российских про-
изводителей».

В связи с этим Ефим Басин предложил из-
менить отношение банков, и прежде всего 
регулятора — ЦБ РФ — к долгосрочному кре-
дитованию и увеличить возможности Фонда 
развития промышленности (ФРП) для финан-
сирования производства инновационных ма-
териалов, конструкций и оборудования. Кро-
ме того, многие машиностроительные пред-
приятия, которые уже изготавливают техно-
логическое оборудование, для масштабирова-
ния производства не могут использовать воз-
можности ФРП и получить от него финансо-
вую поддержку из-за отсутствия в отраслевых 
классификаторах — ОКВЭД, ОКПД. «По-види-
мому, два существующие в Минпромторге РФ 
департамента — по металлургии, материалам 
и по машино- и станкостроению, — занима-
ющиеся в том числе и вопросами стройинду-
стрии, между собой не договорились. Эту про-
блему надо срочно решать», — призвал Ефим 
Басин.

На что Виктор Евтухов поспешил напом-
нить, что ранее уже предлагалось создать от-
дельную программу в ФРП по стройматери-
алам, однако после обсуждения этого предло-
жения с производителями было решено, что 
существующие инструменты все же полно-
стью удовлетворяют потребности потенци-
альных заявителей. 

РЕГУЛИРОВАНИЕРЕГУЛИРОВАНИЕ

Алексей ТОРБА

В 
ходе прошедших недавно в Совете Феде-
рации (СФ) РФ парламентских слушаний 
на тему «Импортозамещение в стро-
ительной отрасли» подчеркивалось, что 
хотя в этом направлении и была продела-

на большая работа, успокаиваться еще рано. 
Напротив, трудности, связанные с санкцион-
ным давлением, можно преодолеть, лишь объ-
единив усилия строителей и производителей 
стройматериалов и оборудования, нацелив их 
на совместное достижение нового технологи-
ческого уровня. Состоявшаяся в СФ РФ дискус-
сия показала, что следует рассмотреть вопрос 
о необходимости разработки долгосрочного 
плана мероприятий по развитию выпуска 
стройресурсов, подлежащих импортозамеще-
нию, с выделением приоритетов по их локали-
зации. По словам председательствовавшего 
на мероприятии главы Комитета СФ РФ по 
федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам 
Севера Андрея Шевченко, сегодня необходимо 
проработать механизм оказания дополни-
тельной поддержки отечественных произво-
дителей стройпродукции, разработчиков тех-
нологий по производству инновационных об-
разцов стройтехники и материалов, и, конеч-
но, программного обеспечения (ПО).

По всем позициям
Сенатор также отметил, что уход с отечествен-
ного рынка иностранных производителей и 
внешние торговые ограничения привели к 
удорожанию стройресурсов и импортозависи-
мости по ряду позиций. Так, по данным Рос-
стата, за 2022 год по сравнению с 2021-м су-
щественно выросли цены на основные строй-
материалы, в том числе на щебень на 30%, 
цемент — на 20%, пески — на 8%. 

Вместе с тем, российское профильное 
промпроизводство растет и достигло высоко-
го уровня локализации. Например, по базо-
вым стройматериалам, таким, как бетон, стек-
ло, растворы, трубы и многое другое, рынок 
полностью обеспечен собственной продукци-
ей, налажена поставка методом параллельно-
го импорта из Белоруссии, Казахстана, Китая, 
Турции и Ирана. Как заявил Андрей Шевчен-
ко, благодаря принимаемым государством 
оперативным мерам у подавляющего боль-
шинства регионов отсутствуют проблемы де-
фицита стройматериалов и оборудования. 
Среди этих мер — запуск промышленной ипо-
теки, предусматривающей льготное кредито-
вание предприятий для приобретения произ-
водственных площадей, реконструкции и мо-
дернизации заводских мощностей, реализа-
ция льготных ипотечных программ Фонда 
развития промышленности, упрощение выво-
да стройпродукции на внутренний рынок за 
счет сокращения срока подтверждения ее при-
годности с 90 до 10 рабочих дней. 

Преодолевая зависимость 
Однако полностью преодолеть импортозави-
симость стройотрасли пока не удалось. Со-
гласно данным, приведенным в докладе заме-
стителя министра строительства и ЖКХ РФ 
Сергея Музыченко, импортная составляющая 
по объектам массового жилищного стро-
ительства достигает 5,7%  (в основном это 
инженерия и системы пожарной безопасно-
сти), по административным зданиям — 6,7%, 
по дорожным объектам — 9,8%, по инфра-
структурным сооружениям — 12-13% и по 
промышленным объектам — 23% (это объяс-
няется тем, что оборудование для них в основ-
ном закупается за рубежом, в том числе в не-
дружественных странах). 

Среди наиболее зависимых от импорта ма-
териалов — фасадная клинкерная плитка и 
крепеж, саморезы, герметики и лицевой кир-
пич. «Безусловно, это не основные ценообра-
зующие ресурсы, если мы берем массовый 
сегмент, это позиции индивидуальные, но без 
них невозможно построить объект», — про-
комментировал замглавы Минстроя. 

Его дополнил также принявший участие в 
слушаниях статс-секретарь — заместитель 
министра промышленности и торговли РФ 
Виктор Евтухов, заявивший, что уровень лока-
лизации по стройматериалам составляет 96%, 
и самая большая импортозависимость имеет-
ся в основном в премиум-сегменте — это сан-
технические фаянсовые изделия, гидроизоля-
ционные мембраны и керамическая плитка. 
«У нас есть запланированные проекты по этим 
видам продукции, которые в ближайшее вре-
мя будут реализовываться», — заверил зам-
главы Минпромторга.

Компас в море вариантов
Уверенности в том, что имеющихся сейчас 
российских ресурсов хватит, чтобы не остано-
вить стройку, прибавляет разработанный 

Минстроем России и Национальным объ-
единением строителей (НОСТРОЙ) цифро-
вой каталог импортозамещающих стро-

ительных материалов и оборудования, кото-

рому Андрей Шевченко дал высокую оценку. 
Он объяснил, что этот постоянно обновля-
емый сервис позволяет подобрать аналоги 
стройматериалов, машин и механизмов ино-
странного производства на территории РФ 
или дружественных государств. Сенатор отме-
тил, что регионам необходимо проводить ра-
боту с производителями и информировать их 
о возможности внесения в каталог сведений о 
производимой ими продукции. 

К сказанному Сергей Музыченко добавил, 
что каталог является площадкой, на которой 
проектировщики могут заявить о своей по-
требности в аналоге импортной продукции и 
получить обратную связь от производителя, 
который такие товары уже поставляет. Воз-
можна и обратная ситуация, когда производи-
тель может заявить о своей продукции, а про-
ектировщик использовать эту информацию. 
Также замминистра рассказал о подготовлен-
ной НОСТРОЙ карте российских производств 
стройресурсов. Этот интерактивный инстру-
мент необходим пользователям каталога для 
понимания не только наличия в стране ресур-
сов, но и места их выпуска, а также логистики. 
Еще одной новинкой станет добавленный в 
каталог так называемый знак качества. «Заяв-
ления производителей, безусловно, акцепту-
ются нашей рабочей группой, экспертами, 
специализирующимися на инженерных систе-
мах, общедоступных стройматериалах и т. д., 
— пояснил Сергей Музыченко. — Но чтобы 
специалистам убедиться в аналогичности, в 
заявленных характеристиках, нужны доку-
менты. Поэтому по желанию производителя 
он может подтвердить свой товар и докумен-
том о качестве (это инициативно)».

Посчитаемся с иностранцами
А вот где еще более успешно преодолевается 
зависимость от зарубежных поставщиков — 
так это в сфере строительного софта. Замести-
тель министра цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ Максим Паршин 
рассказал, что в числе созданных в ходе уско-
ренного развития конкурентоспособного рос-

сийского ПО 32 индустриальных центров ком-
петенций (ИЦК) и 12 центров компетенций по 
развитию общесистемного ПО (ЦКР) значится 
и два ИЦК по строительству и ЖКХ. Кроме то-
го, в контуре Минцифры РФ создан ЦКР, 
специализирующийся на технологиях инфор-
мационного моделирования (ТИМ). «Цифро-
вой» замминистра пояснил, что ИЦК пред-
ставляют собой консорциумы якорных заказ-
чиков, которые формируют потребность на 
разработку отраслевых программных реше-
ний и кроссплатформенных продуктов. Так, в 
структуру ИЦК по строительству включены 
финансовый институт развития в жилищной 
сфере «ДОМ.РФ», компании «Аметист Групп», 
«Атомстройэкспорт», «Самолет» и др. А среди 
разработчиков ПО, вошедших в ЦКР, значатся 
«СиСофт», «Нанософт», Gaskar Group, «Индор-
Софт», «РусБИТех» и другие компании. 

Максим Паршин также напомнил, что в 
конце прошлого года правительственная ко-
миссия по цифровому развитию одобрила пе-
речень проектов по разработке российского 
ПО в стройке и ЖКХ (11 и 12 проектов соот-
ветственно). Как правило, эти проекты реали-
зуются за счет собственных средств заказчи-
ков, но часть из них получила грантовое и 
бюджетное финансирование и льготное кре-
дитное финансирование. Все они были запу-
щены уже более полугода назад, и сейчас на 
подходе проекты второй очереди. «Таким об-
разом, мы ставим задачу, чтобы в период 
трехлетки все отраслевые потребности были 
закрыты отечественными решениями, при-
чем конкурирующими на рынке, в том числе 
между собой», — обнадежил представитель 
Минцифры и призвал всех заинтересованных 
в такой работе активнее включаться в работу 
профильных ИЦК и ЦКР. 

Внимание к компонентам
В то же время научный руководитель Науч-
но-исследовательского института строитель-
ных материалов и технологий НИУ МГСУ Ан-
дрей Пустовгар предостерег участников слу-
шаний от некой эйфории в части импорто-

Несмотря на принимаемые меры 
поддержки, остались  

и определенные сдерживающие 
факторы, замедляющие процесс 

импортозамещения  
в стройотрасли. Например, 

невозможность гарантийного 
ремонта установленного 

зарубежного оборудования  
и комплектующих

Андрей ШЕВЧЕНКО, 
председатель Комитета СФ РФ 

по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 

и делам Севера:

Очень большая зависимость 
сегодня образовалась от 

строительной и дорожной 
техники иностранного 

производства. В то же время, 
допускаю, что если есть 

надежные поставки таких 
машин и механизмов из 

дружественных стран, то 
локализацией их производства 

на территории РФ, может 
быть, и не стоит заниматься 

Сергей МУЗЫЧЕНКО, 
заместитель министра строительства  

и ЖКХ РФ: 

Благодаря импортозамещению российский 
стройкомплекс выйдет на новый уровень развития  

Наперекор санкциям 

В прошлом году в России было 
произведено более 13,5 тыс. 

единиц техники для дорожного 
строительства. Это на 20% 

больше, чем в 2021-м. В целом, 
проблема в отрасли решается 

двумя путями: создаются 
отечественные аналоги, в том 
числе в рамках реинжиниринга,  

а также используется 
параллельный импорт

Виктор ЕВТУХОВ, 
заместитель министра  

промышленности и торговли РФ:
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РЕГУЛИРОВАНИЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

с.1 И только тогда можно будет 
оценить на практике фактиче-
ское влияние РИМ на сто-

имость построенных объектов.
Следует отметить, что РИМ дает возмож-

ность определить не только стоимость стро-
ительства объекта в целом, но и стоимость 
отдельных видов работ, стоимость конструк-
тивных решений и стоимость всех строитель-
ных ресурсов. Это позволяет заказчику досто-
вернее прогнозировать цену объекта, на-
чальную (максимальную) цену контракта, а 
подрядчику рассчитывать себестоимость 
строительства объекта, оценивать потенци-
альную прибыль и свои возможности завер-
шить строительство объекта за оговоренную 
цену.

При этом мы понимаем, что новые проце-
дура, формы составления сметной докумен-
тации и порядок определения стоимости 
стройресурсов, конечно, вызывают вопросы. 
Чтобы переход был максимально комфорт-
ным и простым, мы совместно с регионами 
перед первоначальным размещением цен во 
ФГИС ЦС предварительно рассматриваем 
сформированные сметные цены, чтобы не 
было скачков, перекосов, недостоверных дан-
ных. Работа эта сложная и долгая, и, чтобы 
уложиться в намеченные сроки, сотрудники 
нашего центра мониторинга работают сей-
час практически круглосуточно и без выход-
ных, за что им отдельное спасибо!

Кроме того, для упрощения работы специ-
алистов-сметчиков на сайте ФГИС ЦС был 
создан специальный раздел, который посвя-
щен переходу на РИМ. Там размещены пре-
зентации, видеоматериалы, ответы на типо-
вые вопросы, примеры составления сметной 
документации, форма обратной связи и т. д. 
Он очень популярен, и во многом благодаря 
ему обратная связь с регионами у нас посто-
янная, мы все время в контакте. 

Контракты станут «прозрачными»
Сергей Викторович, какие задачи уда-

лось решить путем дробления затрат по 
элементам, и станет ли в результате проще 
процедура формирования сметы контрак-
та по ФЗ-44? 

Переход на РИМ предусматривает опреде-
ление цены каждого элемента сметной доку-
ментации в текущем уровне цен. Это уклады-
вается в логику законодательства о контракт-
ной системе.

Напомню, что, согласно внесенным в 2019 
году изменениям в закон о контрактной си-
стеме РФ, расчет выполненной работы осу-
ществляется по смете контракта, но при этом 
смета контракта должна составляться без ис-
пользования сметных нормативов. В соответ-
ствии с этими изменениями Минстрой Рос-
сии установил порядок определения началь-
ной (максимальной) цены контракта (НМЦК) 
и составления для него сметы. В соответ-
ствии с данным регламентом прошедшая экс-
пертизу сметная документация, составлен-
ная с использованием сметных нормативов, 
укрупняется до видов работ, конструктивных 
решений и переводится в уровень цен пери-
ода исполнения работ. Но при этом зачастую 
заказчик при составлении проекта сметы 
контракта цену видов работ, конструктивных 
решений рассчитывал как произведение ба-
зисной стоимости суммы работ, определен-
ной по единичным расценкам, на индекс в 
целом по объекту. Это приводит к большим 
искажениям, поскольку индекс в целом по 
объекту учитывает структуру тех затрат, ко-
торые приняты в целом по объекту, а в кон-
кретных конструктивных решениях тех или 
иных элементов используются другие виды 
материалов, машин и оборудования. След-
ствием чего являлись споры между заказчи-
ком, подрядчиком и даже контрольными ор-
ганами о том, высокие или, наоборот, слиш-
ком низкие цены использовались при форми-
ровании сметы контракта.

При переходе на РИМ стоимость каждого 
из таких элементов будет определена досто-
верно, потому что с помощью этого метода 
стоимость материалов и механизмов, необхо-
димых для устройства этого элемента, будет 
сразу сформирована в текущем уровне цен 

без промежуточной индексации. Поэтому во-
просов о том, что стоимость какого-то кон-
структивного элемента была определена не-
верно, уже возникать не должно. И если 
вдруг по той или иной причине контракт бу-
дет расторгнут, то, поскольку стоимость всех 
элементов объекта была определена пра-
вильно, максимально верно будет определе-
на и стоимость выполненных и оставшихся 
невыполненными работ.

При новой системе ценообразования 
продолжат ли действовать механизмы пе-
ресчета контрактов по постановлению 
каб мина №1315? 

Спасибо за вопрос, он очень актуальный. 
Порядок пересчета цены контрактов в свя-
зи с ростом цен на стройресурсы установ-
лен постановлением правительства РФ 
№1315 от 9 августа 2021 года. Напомню, 
что указанное постановление позволяет пе-
ресчитывать цену только тех контрактов, ко-
торые были заключены до 31 декабря 2022 
года. 

Учитывая, что сметная документация со-
ставляется с использованием РИМ начиная с 
I квартала 2023 года, то действие этого поста-
новления на контракты, цена которых опре-
делена на основании такой сметной докумен-
тации, в настоящее время не распространяет-
ся. То же самое относится к корректировке 
цены контрактов, которые были заключены 
до конца прошлого года. Расчет изменения 
цены таких контрактов также будет произво-
диться с использованием базисно- индексного 
метода (БИМ). Но поскольку значительное 
изменение стоимости стройресурсов, кото-
рое нельзя было предвидеть при заключении 
контракта, возможно и в будущем, Минстрой 
России с участием Главгосэкспертизы гото-
вит изменение в законодательство, позволя-
ющее на системной основе пересчитывать 
цену таких контрактов. При этом проблема 
решается в комплексе, как в части актуализа-
ции алгоритмов расчета и видов индексов 
прогнозной инфляции Минэкономразвития 
РФ, используемых при определении НМЦК 
на строительство, так и в части изменения 
законодательства о контрактной системе, в 
части возможности изменения цены кон-
тракта в случае существенной разницы (сей-

час рассматривается значение в 10%) между 
значениями прогнозной и фактической ин-
фляции. При этом для создания равноправ-
ных условий предполагается как увеличение 
стоимости контракта в связи с ростом цен на 
стройресурсы, так и ее снижение в случае, 

если цены будут опускаться. 

В помощь сметчикам
Как обновился состав сборников смет-

ных цен и нормативов и какие из них во-
все отменяются при новом методе расче-
тов? Какие документы станут главными 
подручными материалами сметчиков для 
точного расчета цены?  

При определении сметной стоимости 
РИМ используются размещенные во ФГИС 
ЦС сборники государственных элементных 
сметных норм (ГЭСН), данные о стоимости 
строительных ресурсов в текущем уровне 
цен, сборники сметных цен на материалы, 
изделия и конструкции (ФССЦ-2022) и сбор-

ники сметных цен на эксплуатацию машин и 
механизмов (ФСЭМ-2022) в уровне цен на  
1 января прошлого года, индексы по группам 
однородных строительных ресурсов, а также 
методики, регламентирующие порядок со-
ставления сметной документации и опреде-
ляющие стоимость отдельных видов затрат. 
Все указанные документы постоянно акту-
ализируются, в том числе и с учетом обраще-
ний граждан и юридических лиц.

В рамках перехода на РИМ сформирована 
и утверждена ФСНБ-2022, в которую по со-
стоянию на сегодня шестью дополнениями и 
изменениями включено 15 177 новых и акту-
ализированных сметных норм, в том числе  
2 281 новых. Следует отметить, что особое 
внимание уделяется сметным нормам на ра-
боты, предусматривающие применение со-
временных высокопроизводительных машин 
и механизмов, а также современных строй-
материалов. Выполнены работы по комплекс-
ному пересмотру и актуализации сметных 
норм, связанные с анализом стройресурсов, 
входящих в них. Формирование сборников 
сметных цен ФССЦ-2022 и ФСЭМ-2022 в но-
вом уровне цен выявило потребности в ис-
ключении дублирующих позиций, подборе 
аналогов, уточнении применяемых машин и 
материалов в нормах. Так, например, расчет 
сметных цен на эксплуатацию техники и про-
водимый для него мониторинг стоимости 
ресурсов выявили машины, снятые с произ-
водства, не выпускающиеся и не применяе-
мые в современном строительстве.

Как я уже сказал, к сформированной и 
утвержденной в IV квартале 2022 года Мин-

строем России базе ГЭСН уже вышло шесть 
дополнений, которые добавили 255 новых 

норм и 474 актуализированные нормы, 753 
новых позиций стройматериалов и 836 еди-

ниц актуализировали, в том числе поменяли 
их наименования и кодировку, а 19 ресурсов, 
которые уже не используются, были удалены. 
Кроме того, мы добавили в сметно-норматив-
ную базу 30 новых машин и откорректирова-
ли 11 машин. Также хочу отметить, что на 
текущий момент в ФСБЦ-2022 включено 
41 105 сметных цен на материалы и оборудо-
вание и в ФСЭМ-2022 включены сметные це-
ны на эксплуатацию 1 641 машины и меха-
низма.

Чтобы перейти на РИМ, мы обновили все 
методики, которые касаются порядка опре-
деления стоимости ресурсов в текущем уров-
не цен. Это методики определения сметных 
цен материалов, изделий и конструкций, 
эксплуатации машин и механизмов и оплаты 

труда. Также мы внесли изменения в методи-
ку определения сметной стоимости стро-
ительства. Кроме того, сейчас перерабатыва-
ются и разрабатываются новые методики по 
порядку определения стоимости проектных 
работ и инженерных изысканий, на основа-
нии которых в том числе будут разработаны 
нормативы затрат на выполнение таких ра-
бот.

Хочу обратить внимание, что технология 
составления сметной документации практи-
чески не поменялась. Раньше сметчик брал 
ведомость объема работ и расценивал их по 
единичным расценкам (ФЕР, ТЕР). Теперь 
при составлении сметной документации бу-
дут использоваться государственные смет-
ные нормы (ГЭСН) и сметные цены стройре-
сурсов. Учитывая, что единичные расценки 
разработаны на основании сметных норм, 
наименования сборников и разделов, наиме-
нования и шифры работ не изменились. По-
этому сметчик будет работать с привычными 
ему наименованиями, в известных для него 
программных комплексах. Кроме того, как я 
ранее говорил, на сайте ФГИС ЦС мы создали 
специальный раздел, посвященный переходу 
на РИМ, который предназначен для облегче-
ния работы специалистов.

Как же будут вноситься изменения в 
сметы, разработанные с применением 
БИМ?

Порядок составления и экспертизы смет-
ной документации регламентируется поста-
новлениями правительства РФ №87 и №145. 
Недавно в указанные документы были внесе-
ны корректировки, которыми установлены 
особенности корректировки сметной доку-
ментации, ранее составленной базисно- 
индексным методом, а также установлен по-
рядок составления и экспертизы сметной до-
кументации РИМ. Этими изменениями пред-
усмотрено, что в сметную документацию, ко-
торая была составлена с использованием  
базисно-индексного метода, поправки также 
вносятся с применением БИМ. В случае, если 
на территории субъекта РФ осуществлен пе-
реход на РИМ, сметная документация по 
вновь проектируемым объектам составляет-
ся исключительно с использованием РИМ. 
Таким образом, разработка индексов, приме-
няемых при составлении сметной документа-
ции БИМ, будет продолжена еще несколько 
лет.

Задача для экспертов
Как новый порядок ценообразования 

повлияет на ход и результаты экспертизы 
сметной стоимости объектов? 

Выше я уже говорил об изменениях в двух 
постановлениях правительства. Добавлю, 
что они немного скорректируют еще и пред-
мет проверки достоверности определения 
сметной стоимости. В целом схема проверки 
не изменилась, но есть некоторые уточне-
ния, связанные с количеством применяемых 
индексов. Повторюсь, раньше был один ин-
декс в целом по объекту, а сейчас индексы 
будут не к строительно-монтажным работам 
или элементам прямых затрат, а к стоимости 
стройресурсов, при этом оплата труда стро-
ителей будет браться из ФГИС ЦС в текущем 
уровне цен.

Соответственно, необходимо проверить 
правильность применения индекса и полу-
ченное от перемножения значение. Но эта 
задача стандартизирована и легко может 
быть реализована программными средства-
ми. Для упрощения рутинных процессов на-
ми уже разработан автоматизированный 
комплекс, который будет сравнивать индек-
сы в конкретной смете с индексами, утверж-
денными Минстроем России. О результатах 
проделанной машиной работы эксперт узна-
ет, только когда будет выдаваться протокол. 
В нем будет указано, правильно ли примене-
ны индексы. При этом он сразу сможет выда-
вать свои формализованные замечания. Так 
что благодаря добавленным автоматическим 
средствам проверки смет объем труда экс-
перта не увеличится.

Однако не все можно возложить на маши-
ну. Анализ правильности применения норм, 

сметных цен, поправочных коэффициентов, 
определения объемов также будет осущест-
вляться экспертом. Пока компьютер не на-
строишь так, чтобы он проверял это за экс-
перта, без человека здесь не обойтись. В по-
следующем благодаря применению элемен-
тов искусственного интеллекта, возможно, и 
эту работу можно будет поручить машине.

Также следует отметить, что если на каки-
е-либо работы нормативы не установлены, 
или отсутствуют данные о ценах на отдель-
ные стройресурсы, то сметная стоимость та-
ких работ и ресурсов определяется по резуль-
татам конъюнктурного анализа цен. Он будет 
проводиться, как и прежде: будут представ-
ляться три прайс-листа, и затем проверяться, 
была ли выбрана минимальная цена. Мы на-
деемся, что по мере расширения номенклату-
ры представленных во ФГИС ЦС цен ресурсов 
необходимость в таком анализе уменьшится.

Но, в отличие от экспертов, у проекти-
ровщиков не всегда есть соответствующая 
подготовка для проведения конъюнктур-
ного анализа. Целесообразно ли в этой 
ситуации в проектных организациях на-
нимать для этого специалистов?

Каждый руководитель решает задачу ор-
ганизации работы своего подразделения са-
мостоятельно. Может, у него есть грамотный 
сметчик широкого профиля с наработанной 
базой, который может осуществлять монито-
ринг, и поэтому привлечение еще одного 
специалиста не требуется. Или это специали-
зированная проектная организация, осу-
ществляющая проектирование типовых объ-
ектов, работники которой хорошо ориенти-
руются в ситуации на рынке. 

Следует отметить, что в России часто у 
подрядчика имеется подразделение, осу-
ществляющее разработку проектной доку-
ментации, или целый проектный институт. 
Соответственно, снабженец, который рабо-
тает у подрядчика, сразу передает необходи-
мые данные проектировщику. Важным явля-
ется тот факт, что проведение мониторинга 
цен на стройресурсы, учитываемые в смет-
ной документации по «прайсам» в текущем 
уровне цен, учтено стоимостью проектных 
работ и дополнительно не оплачивается.

При решении поставленного вами вопро-
са надо также учесть, что количество ресур-
сов, которые определяются по конъюнктур-
ному анализу, незначительно, так как абсо-
лютное большинство из них есть во ФГИС 
ЦС. Также, на мой взгляд, наши коллеги- 
сметчики часто хитрят и в целях увеличения 
сметной стоимости не используют информа-
цию о стоимости ресурса, которая есть в 
сборнике сметных цен, а прибегают к конъ-
юнктурному анализу, пытаясь доказать, что 
именно его ресурса в базе нет. Но в большин-
стве таких случаев наши эксперты возвраща-
ют подобные сметы на доработку. Так что, 
учитывая, что конъюнктурный анализ не 
требует такого уж большого объема работ, на 
мой взгляд, для его проведения не нужен 
специальный человек.

В конце я хочу повторить, что переход на 
РИМ позволит определять достоверно сто-
имость как каждого отдельного стройресур-
са, так и объекта в целом.

Дорога к РИМу

Кстати 
 Главгосэкспертиза России на 

регулярной основе проводит 
бесплатные вебинары, в том числе  
по вопросам перехода на РИМ. 
Следующие подобные мероприятия 
запланированы на август и ноябрь.  
А для углубленной подготовки  
по вопросам ценообразования  
и сметного нормирования проводится 
обучение по программе повышения 
квалификации «Определение 
стоимости строительства на 
различных стадиях инвестиционно-
строительного процесса». 
Ближайший поток стартует 27 июня, 
следующие запланированы  
на сентябрь и декабрь.

Важно понять,  
что существенные изменения 

стоимости при переходе  
на РИМ будут происходить 

внутри локальных  
и объектных смет, при этом 

расхождения в стоимости 
работ могут достигать 

20-30% 

Сергей ГОЛОВИН, 
и. о. заместителя начальника 
Главгосэкспертизы России
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СОЦИНФРАСТРУКТУРА РЕНОВАЦИЯ

Оксана САМБОРСКАЯ

Московская реновация — программа комплексного развития 
городских районов. Параллельно со строительством жилья в 
рамках программы благоустраивают дворы, в кварталах появ-
ляются общественные пространства, дополнительные магази-
ны и различные бытовые сервисы, другие полезные объекты. 
Это формирует новые точки притяжения, что в свою очередь 
способствует росту популярности программы среди горожан. 
Социологические исследования свидетельствуют: с ее помо-
щью решить «квартирный вопрос» надеется каждый двадца-
тый москвич.

Интересу к программе способствуют и высокие темпы ее 
реализации. «Несмотря ни на какие трудности, мы постепенно 
наращиваем темпы переселения, чтобы выполнить обязатель-
ства перед участниками реновации в утвержденные ранее сро-
ки, — подчеркивает заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей Бочка-
рев. — Только с начала этого года достроили и ввели в эксплу-
атацию 21 дом, а под заселение передали 10 новостроек».

Глава столичного стройкомплекса также отмечает, что 
площадь квартир в домах, введенных с начала года в эксплу-
атацию, позволит переселить свыше 10 тыс. человек. Больше 
всего новостроек, по словам Андрея Бочкарева, появилось на 
севере и юге Москвы — пять и четыре соответственно. Еще по 

два дома — в Северо- Восточном, Юго-Восточном, Юго-Запад-
ном и Западном округах и по одному дому — в Троицком и 
Новомосковском округах, в Северо-Западном и Восточном 
округах. 

Всего же с начала реализации программы введено в экс-
плуатацию 249 новостроек общей площадью свыше 3,5 млн 
квадратных метров, из них уже передано под заселение 
229. В общей сложности сейчас ведется переселение 114,6 
тыс. москвичей из 692 «хрущевок», из которых 216 уже сне-
сено (в новые дома переехали 95,9 тыс. человек).

Сегодня в городе ведется строительство 190 «реноваци-
онных домов» (3,1 млн кв. м), в проектировании находится 
еще 220 объектов (4,6 млн кв. м). Кроме этого, с начала 2023 
года было подобрано 22 территории для дальнейшего стро-
ительства. На этих площадках будет возведено свыше 389,5 
тыс. «квадратов» нового жилья.

Популярности реновации способствует и плотная работа с 
населением. Так, Общественный штаб по контролю за реали-
зацией программы функционирует практически в круглосу-
точном режиме. Только за последние пять месяцев в него по-
ступило около 11 тыс. обращений москвичей. Жители получи-
ли ответы на более чем 12 тыс. вопросов, которые задавали 
при обращении на горячую линию, по электронной почте, а 
также в рамках личных приемов, на которые пришли более 
370 человек. 

Председатель Общественного штаба, почетный президент 
НИУ МГСУ Валерий Теличенко напоминает, что горожане мо-
гут запросить информацию об этапах и порядке переселения, 
строительстве новых домов, докупке дополнительных квадрат-
ных метров в новостройках и приобретении машино-мест в 
подземных паркингах. На личных приемах также можно полу-
чить юридическую консультацию по индивидуальным вопро-
сам, связанным с переездом и подготовкой документов.

Евгения МУРИНЕЦ, член Экспертного совета 
Минстроя России, директор Института 

градостроительной политики:
«Общие цифры по введенным 
«квадратам» показывают, 
что программа, рассчитанная на 25 лет, 
уже выполнена более чем на 10%. Это 

в первую очередь говорит о высокой 
организации управленческих 

и строительных процессов в столице. Для 
меня как для архитектора, плотно работающего 
и с другими городами, также особенно показательно 
качество отделки квартир, которое сопоставимо 
с проектами комфорт- и бизнес-классов в среднем 
по регионам, а на «макроуровне» радует комплексный 
подход к развитию реновационных площадок. Вместо 
монофункции в виде жилья мы получаем полностью 
укомплектованный для жизни район с комфортной 
городской многофункциональной средой»

Илья КИЕВСКИЙ,  
генеральный директор Научно-
проектного центра «Развитие города»:
«Программа набрала очень высокие 
темпы. Все планы, которые перед 
собой поставил город, реализуются 

в полном объеме. Сегодня 
проектируется и начинает строиться уже 

вторая волна, продолжается подбор новых 
площадок. Как и намечалось, активно возводятся 

социальные объекты, полностью перекладываются 
инженерные коммуникации, обеспечивая надежность 
инфраструктуры, создаются рабочие места, происходит 
благоустройство территорий и комплексное развитие»

Евгений МИХАЙЛЕНКО,  
декан факультета городского  
и регионального развития НИУ ВШЭ: 
«Сегодня едва ли не самый важный 
вопрос: что будет с территориями, 
откуда люди переехали. Это 
одновременно и вызов, и огромный 

потенциал для Москвы. Люди резонно 
считают комфортным и удобным для жизни 

такую локацию, где все ключевые сервисы 
находятся в пешей доступности. Таким образом, 
формируется модель полицентричного города, в котором 
появляется множество новых центров притяжения»

Согласовано!
Все реновационные объекты проходят 
тщательную проверку

Сергей ВЕРШИНИН

В Москве продолжает активно реализовываться программа 
реновации; свыше 110 тыс. москвичей уже получили ключи от 
новых квартир, а всего переезда из ветхого жилья ожидает бо-
лее миллиона горожан. Но перед тем, как дом будет построен, 
его проект должен пройти ряд согласовательных процедур, в 
числе которых и экспертиза проектной документации (ПД) под 
контролем столичного Комитета по ценовой политике в стро-
ительстве и государственной экспертизе проектов (Моском-
экспертизы).

Объекты, реализуемые в городе, в том числе в рамках про-
граммы реновации, требуют тщательной проверки. Так, в ходе 
экспертизы ПД специалисты Мосгосэкспертизы, подведом-
ственной организации Москомэкспертизы, проверяют проек-
ты по программе реновации на соответствие федеральному и 
региональному законодательствам, столичным градостро-
ительным нормам и стандартам, сводам правил по проектиро-
ванию и строительству. Эксперты проводят анализ предложен-
ных решений, технического оснащения, мер безопасности и 
доступности для разных групп населения. После подтвержде-
ния соответствия выдается положительное заключение экс-
пертизы, а если проект не отвечает требованиям, то отрица-
тельное.

В рамках экспертизы рассматриваются не только сами зда-
ния, но и комплекс работ на прилегающей территории, анали-
зируются мероприятия в рамках благоустройства, перекладки 
инженерных коммуникаций, подключения новых домов к су-
ществующим сетям. Благодаря этому реализуемые проекты не 

только надежны и безопасны для эксплуатации, но и отвечают 
современным стандартам уровня жизни москвичей.

При проведении экспертизы проектов специалисты Мосгос-
экспертизы проводят в том числе проверку сметных показате-
лей, благодаря чему исключается риск перерасхода бюджета, а 
сэкономленные средства могут быть направлены на реализа-
цию других важных столичных проектов.

Снижение в рамках экспертизы сметной стоимости — и не 
только для объектов по реновации — достигается за счет акту-
ализации смет, а также оптимизации технологических и тех-
нических решений. Так, стоимость объектов оптимизируется 
без ущерба для их качества, безопасности, надежности и долго-
вечности.

По состоянию на 22 мая Мосгосэкспертизой с начала года 
выдано 52 положительных заключения по проектам новых жи-
лых домов по программе реновации в десяти округах столицы. 
Больше всего заключений — 14 — было выдано по проектам в 
Юго-Восточном административном округе, девять в Юго- 
Западном. На востоке столицы согласовано восемь проектов, 
на северо-востоке — семь, на севере — четыре, на северо- 

западе и юге — по три, на западе — два. В Центральном округе 
и Зеленограде было одобрено по одному проекту нового стро-
ительства.

Немаловажно, что вместе со строительством жилья разви-
вается и сопутствующая инфраструктура кварталов по про-
грамме реновации. В непосредственной близости от новых 
домов появляются школы, детские сады, поликлиники, созда-
ются рабочие места, пространства для отдыха, а также прово-
дится модернизация транспортной сети. Так, с начала года 
Москомэкспертизой было утверждено два проекта развития 
улично-дорожной сети для новостроек в районе Нагатинский 
Затон. Помимо строительства дорог, в рамках проектов пред-
усматриваются устройство тротуаров, парковочных карманов, 
пешеходных переходов, реализация мероприятий для ком-
фортного передвижения маломобильных групп населения.

Наращивая темпы
Популярность программы реновации растет

Владимир ЧЕРЕДНИК

А
рхитектура активно влияет на все сто-
роны нашей жизни, формируя эстети-
ческие вкусы и представления, понятия 
о комфорте и качестве среды обитания, 
на социальную и индивидуальную пси-

хологию. Поэтому сегодня при планировании 
нового здания важным становится все: цвет, 
форма, пропорции и размеры будущего объ-
екта, то, как они соотносятся друг с другом и 
с окружающим пространством. Особенно 
когда речь идет о создании образовательного 
учреждения, даже внешний облик которого 
должен служить высокой цели — гармониче-
скому развитию юной личности. Наглядным 
примером целесообразности такого подхода 
стало открытие в Новосибирске в микрорай-
оне «Европейский берег» новой четырехэ-
тажной школы №220 площадью свыше 15 
тыс. квадратных метров, возведенной в рам-
ках национального проекта «Жилье и город-
ская среда». В начале мая это инновационное 
учебное заведение, рассчитанное на 825 че-
ловек, приняло первых учеников, а на днях 
школу показали представителям федераль-
ных СМИ и ветеранам педагогического тру-
да. Ответ перед ними держали школьные 
преподаватели и авторы проекта — сотруд-
ники девелоперской компании «Брусника». 
Три часа оживленных дискуссий по вопросам 
создания благотворной учебной обстановки, 
обмен мнениями по проблемам образования 
и воспитания проходили в эстетической сре-
де, воплощенной в стекле, серебристом ме-
талле, дереве и камне. 

Больше креатива
Изначально для участка, окруженного дома-
ми микрорайона «Европейский берег», разра-
батывался типовой проект, однако он не впи-
сывался в городской ландшафт, концептуаль-
но не отвечая современным методам образо-
вания. Тогда компания «Брусника» совместно 
с нидерландским архбюро с российскими кор-
нями Svesmi и «Умной школой» представила 
администрации новаторскую концепцию, по-
дарив этот проект городу.  

Проект потребовал особой тщательности 
в проработке объемной композиции, отвеча-
ющей сложившимся взаимосвязям архитек-
турного окружения. Отказ от привычных для 
советского градостроения Н- или П-образно-

го плана школьного здания позволил предло-
жить новую компактную форму с минималь-
ной площадью внешних фасадов и необычно 
устроенной планировкой.

«При проектировании важно было пра-
вильно и точно определить высоты и мас-
штаб, избежать жесткого геометризма лапи-
дарного параллелепипеда, а также прочер-
тить референтные связи с соседними здани-
ями на уровне деталировки, — пояснил архи-
тектор Дмитрий Агарков. — Крыша школы 
видна жителям расположенных поблизости 
домов, визуально она превращена в пятый 
фасад. Гармоничная сетка фасада позволяет 
увеличить размер окон в классных комнатах 
до максимума и наполнить помещения есте-
ственным светом». 

Кстати, школа четырехэтажная, но при 
этом здание вознеслось на уровень восьмого 
этажа среднестатистического дома. Она рас-
полагается в центре микрорайона так, что ее 
центральный вход находится на пересечении 
двух значимых осей жилого комплекса. Ме-
сто получило живой акцент, внесший суще-
ственные коррективы в градостроительную 
диспозицию. «Здание с четырьмя гармонич-
ными фасадами, каждый со своим «характе-
ром», все выходят на разные улицы», — отме-
тил руководитель проекта Роман Смирнов.

Керамика кирпичных стен с буровато- 
охристой колористикой сочетается с витраж-
ным входом и большими окнами. Активное 
цветовое решение главного фасада, пластич-
ные, мягко закругленные углы в форме ле-
пестка с геометрически четкими оконными 
проемами адекватно воспринимается в су-
ществующем контексте, отличаясь стилисти-
ческим разнообразием.

 Объединяя пространство
По словам Дмитрия Агаркова, линии, фор-
мы, объемы, свободные пространства школы 
подчинены ритмам учебного процесса. На 
этапе проектирования архитекторы решили 
уйти от идеи актового зала, чтобы создава-
емое пространство было идеально для отды-
ха и коммуникаций. 

Так, взамен традиционного, изолирован-
ного актового зала в школе запроектирован 
атриум. «Школа обрела многофункциональ-
ное, гибкое пространство для организации 
событий различного уровня, — рассказала 
директор школы Анна Шмакова. — Благода-

ря прозрачным и мобильным перегородкам 
рекреационное пространство на 300 поса-
дочных мест визуально и физически связано 
со столовой и музыкальным классом. А дере-
вянная лестница-трибуна позволяет исполь-
зовать атриум для отдыха, проведения лек-
ций, концертов и реализации других функ-
ций».

Конфигурация ряда аудиторий предусма-
тривает возможность различных сценариев 
и методов обучения. Как объяснили авторы 
проекта, они изначально запроектированы с 
более высоким коэффициентом площади, 
приходящейся на одного ученика: это позво-
ляет варьировать рассадку в зависимости от 
стоящей перед учителем задачи. 

Сердцевина здания отдана общественным 
пространствам — универсальному и двум 
спортивным залам со скалодромом, обрам-
ленным куполами. Большой спортзал спро-
ектирован так, что в него проникает макси-
мум света, а за счет стеклянных перегородок 
тренировки и игры становятся открытыми. 
Малый зал повторяет концепцию большого. 
Витражи на уровне третьего и четвертого 
этажей связывают его с атриумом, через про-
зрачный купол в зал проникает естествен-
ный свет.

Расположенная на первом этаже школы 
столовая вмещает более 400 человек. Обе-
денный зал визуально продолжает централь-
ный рекреационной центр через прозрачные 
перегородки, а большая терраса связывает 
столовую с внешним ландшафтом. Помеще-
ния и лестничные пространства получились 
пластичными, узнаваемыми, запоминающи-
мися. Все это как бы собирает здание в еди-
ную структуру. 

Непрерывность образования
В ходе дискуссий Дмитрий Агарков поделил-
ся принципами проектирования, которые 

легли в основу проекта: «Во-первых, это 
максимальное использование солнечного 
света. Мы исходили из понимания: стеклян-
ные перегородки между классами и коридо-
рами, многосветный атриум и витражное 
остекление усиливают естественное осве-
щение. Во-вторых, адаптивность под обра-
зовательный процесс. В нашем случае клас-
сы кроссфункциональны и могут использо-
ваться для изучения нескольких предметов. 
Далее, эстетика архитектуры и интерьеров: 
школа не должна затмевать ученика, глав-
ное — он и его действия. Задача школы — 
способствовать гармоничному и здоровому 
развитию детей». Продолжив тему эффек-
тивности пространств, архитектор заметил, 
что, по оценкам специалистов и преподава-
телей, работа с геометрией здания позволи-
ла оптимизировать площадь школы №220 в 
пересчете на ученика и вложить в каждый 
квадратный метр больше ресурсов. 

Наконец, последний принцип проекти-
рования — непрерывность образования. 
Учебный процесс проходит не только в 
классе, но и во всей школе, и на всей ее тер-
ритории площадью 1,9 га.

Подчеркнем важную деталь: в здании 
специализированные классы сгруппирова-
ны в кластеры — медиа, арт, спортивный, 
естественно-научный и технологический. В 
школе даже есть собственный мобильный 
планетарий и сити-ферма для выращива-
ния растений.

Особое впечатление гости получили от 
экскурсии по четвертому этажу учебного за-
ведения, где нашлось место для десятка (!) 
различных мастерских: изобразительного 
искусства с зоной гончарного искусства, ди-
зайна и художественного моделирования, 
музыкальный класс, экспериментаниум, 
IT-полигон и т. д. Один только перечень  
зримо подтверждает мощный потенциал, 
заложенный в эту школу будущего. За это 
руководство учебного заведения эмоциаль-
но выразило благодарность архитекторам, 
проектировщикам и строителям «Брусни-
ки»: «Наши ожидания оправдались. Вы вдох-
нули жизнь в этот прекрасный объект, где 
так современно, качественно, красиво. Те-
перь это настоящая школа, живой орга-
низм!» 

Основа будущего
В Новосибирске открыли  
нетиповую школу  
с атриумом, планетарием и фермой
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БИЗНЕС БИЗНЕС

Антон МАСТРЕНКОВ

М
еждународные санкции и различные 
ограничения экономического и логи-
стического характера серьезно изме-
нили структуру российского бизнеса. 
И если в ряде отраслей этот процесс 

проходит почти незаметно для обывателей, то 
рынки коммерческой недвижимости, ретейла 
и общественного питания являются наиболее 
чувствительными к подобного рода переме-
нам. В рамках первого форума участников 
рынка жилой, коммерческой, индустриальной 
и инвестиционной недвижимости MALLPIC, 
прошедшего 18-21 мая в Сочи при поддержке 
Союза торговых центров России, Белоруссии и 
Казахстана, эксперты обсудили наиболее акту-
альные и важные темы этих сегментов эконо-
мики. Как подчеркивают организаторы, их 
мероприятие «импортозаместило» MAPIC и 
MIPIM, которые ежегодно проводятся в Кан-
нах (Франция) и были очень популярны среди 
российского стройбизнеса.

Главное, чтобы костюмчик сидел…
С прошлого года о приостановке деятельности 
в России сообщили более 180 международных 
ретейлеров, об уходе с отечественного рынка 
объявили 23 иностранные компании сферы 
торговли и общественного питания. Стоит от-
метить, что 74% из них развивалось полно-
стью или частично в торговых центрах (ТЦ) в 
формате отдельных магазинов. Однако далеко 
не все компании прекратили бизнес оконча-
тельно, некоторые продолжают работать и 
продавать остатки, есть и те, кто может вер-
нуться на рынок под другими названиями. 
Кроме того, зафиксированы 34 ребрендинга и 
факты перехода бизнеса к локальным владель-
цам. Только в прошлом году, по данным ком-
пании Nikoliers, о выходе на российский ры-
нок заявили около 45 новых иностранных 
брендов (преимущественно из Турции), де-
вять уже открыли первые магазины в РФ.

Примечательно, что освобождающиеся на 
рынке ниши занимают в первую очередь рос-
сийские компании, получившие фору в усло-
виях ослабевшей конкуренции. Но наряду с 
этим свое присутствие расширяют также и 
представители дружественных стран. В рам-
ках форума MALLPIC российские ретейлеры 
поделились планами на будущее, рассказали о 
стратегии бизнеса в сложившихся условиях и 
даже анонсировали ряд новых проектов. Так, 
по оценке генерального директора Stockmann 
Геннадия Левкина, на рынке ретейла в РФ 
можно ожидать несколько волн появления но-
вых зарубежных брендов. «Ушедшие междуна-
родные бренды замещаются. Есть очень инте-
ресные турецкие, например. В целом могу 
сказать, что новые бренды нас «распробуют» и 
будет еще несколько волн приходов на россий-
ский рынок», — отметил предприниматель, 
подчеркнув, что и отечественные бренды ста-
нут заметно сильнее.

В подтверждение этого прогноза президент 
компании Henderson Рубен Арутюнян расска-

зал на полях форума о планах открытия флаг-
манского бутика на месте Massimo Dutti в Мос-
кве на Кузнецком Мосту. Помимо этого, рос-
сийский бренд мужской одежды намерен еже-
годно увеличивать свои торговые площади на 
20% и открывать до 25 магазинов. Более того, 
в сложившихся условиях компания планирует 
экспансию на новые рынки. «В прошлом году 
мы открыли магазин в Армении, сейчас смо-
трим на ТЦ в соседних с Россией дружествен-
ных странах. Рассматриваем площадки в Бело-
руссии, Узбекистане и Казахстане, а итоговое 
решение будет принято в начале следующего 
года», — сказал президент Henderson.

Особый интерес вызывают и заявления за-
рубежных бизнесменов. Как сообщил дирек-
тор по развитию бизнеса сети турецкого брен-
да одежды Koton Алмаз Ширеев, в России 
предполагается открыть еще до сотни магази-
нов. «Сейчас в разных городах России действу-
ет 49 магазинов. Мы видим нишу на рынке и 
стараемся ее занять. При этом у нас нет пред-
почтений по площади магазинов, все очень 
индивидуально и зависит от потребностей 
конкретного города. К концу 2027 года мы 
планируем расширить сеть магазинов в Рос-
сии до 150», — пояснил он.

Другой зарубежной сетью может стать 
Brands из Объединенных Арабских Эмиратов, 
уже к началу следующего года планирующая 
открыть несколько торговых точек в России. 
На сегодня предварительно отобраны свобод-
ные пространства площадью от 200 до 400 
квадратных метров в ряде ТЦ Москвы и 
Санкт-Петербурга. Инвестиции в открытие 
одного магазина составляют от 600 тыс. долла-
ров США.

Приятного аппетита!
Большой интерес у экспертов и журналистов 
вызвала сессия, посвященная перспективам 
развития сферы общепита. Участники дискус-
сии отметили, что пандемия коронавируса, 
вызвавшая целый ряд ограничительных мер, 
нанесла серьезный удар по этому сегменту, 
однако рынок общественного питания доста-
точно быстро восстановился, что позволяет 
российским компаниям строить планы по раз-
витию бизнеса и даже менять концепции уже 
существующих сетей.

Например, объединяющий рестораны и за-
ведения различных ценовых сегментов и раз-
ных гастрономических концепций холдинг 
Restart Vasilchuk Brothers готовится провести 
ребрендинг известной сети «Чайхона №1». 

«До конца этого года завершится ребрендинг 
сети — мы уйдем от «узбек-стайла», так как 
это уже не отвечает содержанию самих ресто-
ранов. Они будут носить название VASILCHUKI 
и станут мультиформатными. Универсальный 
стиль будет внедрен не только в интерьере, но 
и в меню, и в музыкальном оформлении», — 
сообщила представитель холдинга Анжелика 
Лосева.

Несмотря на экономический кризис и сни-
жение покупательской способности населе-
ния, свои масштабные проекты в сфере обще-
ственного питания запускают также отдель-
ные торговые центры. Например, руководи-
тель коммерческой службы ТЦ «Красный Кит» 
Софья Мерлен заявила о планах открытия в 
Мытищах в I квартале следующего года анало-
га «Депо» — гастропространства площадью 
6,5 тыс. «квадратов»: «В настоящее время за-
вершается разработка концепции. Рассматри-
ваются такие варианты, как восточный и ази-
атский стили. Всего здесь откроется более 30 
ресторанов и фастфудов разной направленно-
сти. Таким образом, площадь, занимаемая се-
годня ресторанами и кафе, увеличится при-
мерно в 2-2,5 раза».

В то же время заинтересованность россий-
ским рынком в сфере общепита проявили и 
зарубежные компании, например, турецкая 
сеть Gagawa. Как уточнил руководитель по 
развитию и франчайзингу компании Денис 
Хохлунов, в компании с оптимизмом смотрят 
в будущее. «В прошлом году мы открыли в Рос-
сии три ресторана, в этом планируем запу-
стить еще десять ресторанов на фуд-кортах 
ТЦ. В приоритете Москва, но мы рассматрива-
ем и другие города», — отметил он. Более того, 
у Gagawa далеко идущие планы: в течение не-
скольких лет они собираются открывать по 
десятку ресторанов в год.

Не IKEA единой
Уход всемирно известного бренда мебели и 
товаров для дома (14 магазинов и четыре фа-
брики в России) стал знаковым событием на 
отечественном рынке ретейла и даже в смеж-
ных отраслях. С одной стороны, сохранился 
спрос на недорогие товары с проверенным 
качеством, с другой — освободилась огромная 
ниша рынка, которую сейчас пытаются занять 
другие игроки.

Среди тех, кто потенциально может удов-
летворить сложившийся спрос, стоит выде-
лить двух претендентов. Наиболее близкий и 
понятный россиянам — бренд Swed House из 

Белоруссии. Эта компания уже опробовала 
формат у себя на родине, и в апреле этого года 
даже успела открыть магазин в московском ТЦ 
«Щелковский». «Много регионов изъявили же-
лание поработать по франшизе в 2024 году. 
Сейчас в Белоруссии работает пять магазинов, 
есть пилотный магазин в Москве и будет еще в 
Бишкеке. Планы на год — открыть в Москве и 
Санкт-Петербурге два-три магазина по 800 
«квадратов» каждый. Кроме этого, будут еще 
оптовые склады-магазины площадью 2-2,5 
тыс. кв. м. В этом году откроем как минимум 
один такой склад», — поделился планами в 
рамках MALLPIC собственник компании Му-
рат Шагылыджов.

Прямым конкурентом Swed House в борьбе 
за «наследство» IKEA в России может стать 
сеть Home Box из ОАЭ. «В настоящее время 
компания ведет активные переговоры с инве-
сторами и ТЦ России, уже выразившими заин-
тересованность в открытии Home Box. Первый 
магазин с аналогами шведских товаров может 
открыться в Москве до конца года», — расска-
зал вице-президент Союза торговых центров 
стран Ближнего Востока Камел Шабан. Бренд 
рассматривает возможность создания в бли-
жайшие пять лет сети из 20 магазинов в рос-
сийских городах-миллионниках. Поставлять 
товары в первое время планируется с фабрик 
Китая и стран Азии, в дальнейшем вероятно 
строительство заводов на территории России.

Точки роста
2022 год сказался на рынке коммерческой не-
движимости не самым благоприятным обра-
зом: увеличилась вакансия, отдельным компа-
ниям пришлось проявлять больше активности 
в своей деятельности, а хорошие перспективы 
наблюдаются пока только в сегменте складов. 
Однако после шоковой турбулентности прош-
лого года рынок коммерческой недвижимости 
начал постепенно восстанавливаться. Как ра-
нее отмечал руководитель направления иссле-
дований и консалтинга Focus Technologies Ми-
хаил Васильев, наблюдается рост трафика в 
московских и петербургских ТЦ, растет и ин-
терес арендаторов к площадям в них. Именно 
этим и объясняется то, что презентация про-
ектов торговой и офисной недвижимости ста-
ла одним из заметных событий форума.

Наиболее крупным объектом, с макетом 
которого могли ознакомиться все участники 
форума, стал многофункциональный комп-
лекс (МФК) Botanica от столичной компании 
Pioneer. Девелопер реализует этот проект в 

рамках комплексного развития территории 
вокруг транспортно-пересадочного узла  
«Ботанический сад». В составе МФК 19-этаж-
ный бизнес-центр, четырехэтажный торго-
вый центр и уже действующий апарт-отель 
YE’S; общая площадь объекта — порядка  
90 тыс. «квадратов», из них 36,8 тыс. прихо-
дятся на бизнес-центр, а остальное на торго-
вые пространства. Также здесь планируют 
обустроить наземный и подземный паркинги 
не менее чем на 350 машиномест. В насто-
ящее время формируется пул арендаторов из 
ведущих операторов рынка ретейла. Откры-
тие Botanica запланировано на II квартал 
следу ющего года.

Другим объектом, презентованным на по-
лях MALLPIC, стал МФК «Озерная» площадью 
55 тыс. кв. м на западе Москвы. Новый комп-
лекс будет включать в себя торговые галереи, 
14 этажей офисных помещений и подземный 
паркинг. В составе торговой части (15 тыс. 
«квадратов») будут супермаркет, фуд-корт, 
фитнес-центр, семейный развлекательный 
центр и магазин товаров повседневного спро-
са. «Проект будет основной точкой притяже-
ния для жильцов возводимого рядом нового 
жилого комплекса и будет закрывать все еже-
дневные потребности жителей района», — по-
яснила директор по развитию и коммерции 
группы объектов MMG Алина Стрелкова. 
Старт строительства этого важного для рай-
она объекта намечен на сентябрь, а открытие 
планируется на III квартал 2025 года.

На новые рубежи
Особой темой для участников форума MALLPIC 
стало обсуждение проектов по развитию тор-
говой и коммерческой недвижимости в Крыму 
и в новых регионах. Минстрой России призы-
вает девелоперов строить жилье в новых субъ-
ектах, а инвесторы уже анонсируют проекты 
возведения логистических центров и торго-
вых площадок.

Например, генеральный директор компа-
нии IC Logistics Михаил Сентемов поделился 
планами строительства оптово-розничного 
сельскохозяйственного рынка в Симферополе. 
«Такие запросы и потребности есть. В ближай-
шее время будет подготовлена финансовая 
модель проекта, но уже сегодня можно ска-
зать, что общий объем инвестиций составит 
около 7,5 млрд рублей. Это будет современный 
комплекс с холодильниками и оборудованием, 
необходимым для хранения продуктов. Объ-
ект будет вводиться поэтапно — в полном объ-
еме планируем сдать его в эксплуатацию вес-
ной следующего года», — отметил бизнесмен.

Помимо этого, в рамках MALLPIC было под-
писано соглашение между компаниями  
NF Property Management и IC Logistics о стро-
ительстве в Крыму многофункционального 
распределительного центра площадью около 
60 тыс. «квадратов» и стоимостью 6 млрд ру-
блей; предполагается, что появиться он может 
уже до конца следующего года. «В части созда-
ния подобных проектов в республике потен-
циал очень велик. Надеюсь, что этот проект 
будет дополнительным толчком к созданию 

такой инфраструктуры», — выразил надежду 
партнер и управляющий директор NF Property 
Management Дмитрий Атопшев.

Следует заметить, что, в свою очередь, и 
новые регионы включаются в активную эко-
номическую жизнь страны. В частности, до 
конца будущего года в рамках государственно- 
частного партнерства в Мелитополе и Мариу-
поле планируется построить два логистиче-
ских центра площадью около 70 тыс. кв. м, 
общий объем инвестиций в проект составит 
около 10 млрд рублей.

Как дела у соседей?
Наряду с перспективами российского рынка 
коммерческой недвижимости и ретейла участ-
ники MALLPIC обсудили и ситуацию в сопре-
дельных дружественных странах, где масшта-
бы и темпы развития отличаются от россий-
ских, но в условиях санкций и разрыва многих 
логистических цепочек эти рынки приобрета-
ют совсем иное значение.

На специальной сессии форума директор 
будущего комплекса Tashkent City Mall Габриэ-
ле Бертини рассказал о планах открытия этого 
торгово-развлекательного центра, который 
станет самым крупным в Узбекистане. «Таш-
кент бурно развивается, и здесь наблюдается 
определенный дефицит качественных торго-
вых и офисных площадей. В настоящее время 
ведется активное строительство объекта, со-
стоящего из торгового центра, офисных ба-
шен, апартаментов и отеля. Его запуск по оче-
редям мы начнем в III квартале», — добавил 
он, уточнив, что площадь комплекса составит 
245 тыс. «квадратов», что позволит разместить 
в нем около 300 магазинов и бутиков. Помимо 
торговых площадей, около 4,5 тыс. кв. м будет 
отдано под аттракционы и активные развлече-
ния, свыше 15 тыс. — под рестораны и кафе, 
порядка 3,3 тыс. — для размещения фит-
нес-клуба, около 5,8 тыс. кв. м — для 13 кино-
залов.

Значительный рост ввода в эксплуатацию 
объектов недвижимости ожидается также и в 
Белоруссии. Как сообщил глава агентства Real 
Estate & Retail Academy Александр Шлапаков 
со ссылкой на данные Colliers, рынок коммер-
ческой недвижимости и, в частности, торго-
вых площадей Белоруссии переживает хоро-
шие времена: «За 2023-2024 годы в Минске 
планируется ввести около 343,5 тыс. «квадра-
тов» торговых площадей». Эти показатели су-
щественно превосходят цифры прошлых лет. 
Так, по итогам 2022 года, например, в Минске 
было введено в эксплуатацию лишь 48,5 тыс. 
кв. м.

Говоря о рынке Казахстана, председатель 
Союза девелоперов торговой недвижимости 
республики Дмитрий Ревин отметил, что в по-
следние годы здесь открывались только не-
большие районные ТЦ площадью до 30 тыс. 
«квадратов». «В целом это удовлетворяет боль-
шую часть потребностей жителей страны, од-
нако рынки агломераций Астаны и Алма-Аты 
требуют более масштабных проектов. И в бли-
жайшие годы они появятся», — заверил пред-
ставитель Казахстана.

«Русская версия 
каннских событий»
Под таким девизом в Сочи прошел первый форум 
участников рынка недвижимости MALLPIC

Алексей ПЯТНЕНКОВ,  
и. о. вице-президента 
блока управления 
проектами GloraX

В России много горо-
дов со «сложным» для 

застройщиков климатом 
— большим количеством 

пасмурных дней, осадков, коротким летом 
и длинной зимой: Якутск, Мурманск, Юж-
но-Курильск и т. д. Такие климатические 
условия с учетом градостро ительных нор-
мативов требуют особого подхода к стро-
ительству. Поэтому застройщики во мно-
гом могут ориентироваться на опыт стро-
ительства в Санкт-Петербурге.

Интересные задачи для любого девело-
пера в нашем городе начинаются уже на 
этапе работы с природным ландшафтом. 
Основная сложность здесь обусловлена 
строительными регламентами: на каждые 
80 квадратных метров квартир необходи-
мо создать одно машиноместо, на каждые 
100 «квадратов» жилой площади — 23 кв. 
м зеленых насаждений. Мы стараемся уве-
личить количество окружающих дома де-
ревьев и кустарников, но придомовая тер-
ритория не всегда позволяет это сделать. В 
этом случае наш метод — стилобаты.

Воплотить яркий проект благоустрой-
ства на стилобате, под которым располо-
жен подземный паркинг, достаточно слож-
но: чтобы высадить крупномерные расте-
ния, надо насыпать слой грунта не менее 
1,5 м. Это означает, что мы либо «зарыва-
ем» паркинг очень глубоко, чтобы между 
его верхом и верхней отметкой благо-
устройства было 1,5 м, либо, если паркинг 
располагается неглубоко, прибегаем к бо-
лее сложным решениям — делаем подпор-
ные стенки, насыпаем туда грунт, создаем 
возвышенности и высаживаем деревья и 
кустарники, способные прижиться в таких 
условиях. Получается интересный, эффек-
тный рельеф.

Это непростая работа, так как заглу-
бить паркинг на 1,5 м дорого, а насыпать 
сверху грунт и предусмотреть для этого 
крепкие перекрытия и армирование — 
еще дороже. Всю композицию необходимо 
обыграть, чтобы это было и красиво, и 
практично.

Чтобы увеличить территорию для про-
гулок, мы задействуем специальные твер-
дые набивные покрытия. Это укрепленная 
износостойкая поверхность, по которой 
можно ходить и ездить. По общим прави-
лам, застройщик должен организовать 
проезд к дому пожарной техники весом до 
32 тонн. Для выполнения этого требова-
ния необходимы покрытия, способные со-
хранять упругость, что также удорожает 
проект. Поэтому, если в планах сделать 
продуманное благоустройство, то сэконо-
мить не получится.

Еще один серьезный вызов — нехватка 
солнечного света в Петербурге. Норма 
проникновения солнечного света в жилые 
помещения в Северной столице — 2,5 часа 
в день. Если в квартире от одной до трех 
комнат, то солнце должно светить 2,5 часа 
в окна хотя бы в одной из них. А если четы-

ре и более, то солнечный свет должен по-
ступать в течение не менее 2,5 часов мини-
мум в две комнаты. Чтобы этого добиться, 
мы проводим сложные вычисления и за-
действуем инсоляционные линейки, с по-
мощью которых выясняем, как располо-
жить дом на земельном участке, чтобы 
обеспечить высокий уровень инсоляции. 
Есть и несколько профессиональных уло-
вок. Так, на северо-восточном углу дома 
мы не размещаем две «однушки» рядом, 
иначе в одной из них солнца не будет со-
всем. Здесь рациональнее разместить 
трехкомнатные квартиры, где в одной 
комнате всегда будет малосолнечно, а в 
других — солнечный свет и красивый вид 
на рассвет.

Определенные проблемы для застрой-
щиков Северной столицы создают и силь-
ные ветры, и регулярные осадки — однако 
ситуацию нельзя назвать критичной, она 
актуальна для многих регионов, именно 
поэтому строители и стараются активно 
использовать материалы, устойчивые к 
дождю и снегу, иначе качественный дом 
не построить. Можно использовать устой-
чивую к перепадам температур и беско-
нечным осадкам облицовку фасадов. Один 
из вариантов — фиброцементные панели: 
они долговечны, обладают особой прочно-
стью, не меняют своих качеств под воздей-
ствием влаги и температур. Важное значе-
ние имеет и грамотное проектирование 
ливневой канализации для обеспечения 
быстрого отвода выпавших осадков и та-
лых вод.

Чтобы противостоять воздушной сти-
хии, мы строим для зданий индивидуаль-
ную 3D-модель расчета ветрового воздей-
ствия и, исходя из него, подбираем толщи-
ну стекол и оконного профиля и фасадные 
конструкции, которые выдерживают даже 
резкие порывы, граничащие с ураганом. 
Особенно это важно для зданий с панорам-
ными окнами: если превысить норматив-
ное значение, окно будет прогибаться 
слишком сильно и профиль может трес-
нуть. Либо при прогибе появятся большие 
щели и окна начнут протекать.

Минимизировать воздействие ветра 
помогают и продуманные архитектурные 
решения. Для своих проектов, располо-
женных на береговой линии Финского за-
лива, мы, к примеру, спроектировали за-
крытые дворы по принципу современных 
«колодцев»: такое решение защищает от 
ветра с моря, а посадка зданий, комбина-
ция разноэтажных домов и масштаб дво-
ров позволяют им оставаться светлыми и 
уютными.

Воздушные потоки необходимо учиты-
вать и при благоустройстве. Мы делаем 
«расчет ветрового воздействия для пеше-
ходного комфорта». Важно планировать 
придомовую территорию так, чтобы не 
ставить скамейки и уличную мебель на 
подветренных местах. Также мы сажаем 
деревья и размещаем малые архитектур-
ные формы в локациях, где они помогают 
рассеивать потоки ветра. Никакие инстан-
ции не обязывают нас все это просчиты-
вать, но мы учитываем фактор ветра еще 
на стадии проектирования. 

В согласии с природой
Почему возвести дом в Санкт-Петербурге — непростая задача
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КАДРЫ КАДРЫ

с.1 А каким будет МСЧ-2023?
Главная тема чемпионата в 
2023 году — «Технологии но-

вого времени». Исходя из концепции, это бу-
дет не просто крупнейшее отраслевое меро-
приятие, а целая экосистема сообщества про-
фессионалов — людей, которые демонстриру-
ют, обсуждают и внедряют в свою работу со-
временные технологии, помогая тем самым 
развиваться бизнесу, обществу и государству. 

В этом году мы ожидаем увеличения обще-
го числа как соревнующихся, так и гостей чем-
пионата. Оргкомитетом МСЧ-2023 под пред-
седательством министра строительства и ЖКХ 
РФ Ирека Файзуллина запланировано пригла-
сить порядка 40 стран — участниц СНГ, ШОС, 
БРИКС, ЕАЭС, АСЕАН. Зарубежные государ-
ства представят своих экспертов от органов 
власти, бизнеса, науки. Соорганизаторами ме-
роприятия в этом году вместе с Минстроем 
России и «Росатомом» выступят: ПАО 
«Газпром», АНО «Россия — страна возможно-
стей» и правительство Санкт-Петербурга.

Общий призовой фонд МСЧ-2023 вырастет 
до 53,1 млн рублей. На этом чемпионате будет 
представлено уже 25 независимых и команд-
ных номинаций. Впервые появится номина-
ция «Жилищное строительство». 

В соревновательной части примут участие 
три категории участников: команды от орга-
низаций, студенческие и школьные команды. 
Как раз проведение «Школьной лиги», в рам-
ках которой учащиеся выпускных классов по-
пробуют себя в строительстве, и станет особен-
ностью третьего чемпионата. Также к соревно-
ваниям приглашаются независимые участни-
ки, без привязки к какой-либо компании. 

Деловая программа будет включать в себя 
несколько треков: стратегический, междуна-
родный, бизнес, молодежный, профессиональ-
ный, технологический и региональный. Все 
они будут направлены на поиск решений стра-
тегически важных задач в новой экономиче-
ской реальности. 

Выставочная экспозиция будет традицион-
но направлена на демонстрацию деятель-
ности и технологических достижений веду-
щих строительных компаний, институтов раз-
вития и финансового сектора. 

Как из огромного числа желающих уча-
ствовать в соревнованиях выявляются на-
иболее подготовленные?

В финале МСЧ-2023 будут представлены 
лучшие специалисты, прошедшие соответ-
ствующий отбор на предварительном этапе: 
они либо выполнили лучше всех других участ-
ников задание, либо имеют высокие достиже-

ния и заслуги, позволяющие им претендовать 
на участие в финале. Самое главное — есть 
четкие требования к знаниям, умениям, опы-
ту, образованию участников. Ежегодно мы со-
вершенствуем методологию соревнований и 
методики оценки, обеспечивая максималь-
ную прозрачность и объективность результа-
тов, ответственно подходим к выбору жюри 
конкурсных соревнований. В финал попадают 
действительно самые подготовленные про-
фессионалы, победители же формируют элиту 
строительной индустрии.

В чем практическая польза для стро-
ительства от таких мероприятий? 

Регулярное проведение чемпионата явля-
ется мощным стимулом развития компетен-
ций и повышения профессионального мастер-
ства российских строителей, укрепляет конку-
рентоспособность страны на мировых рынках 
услуг и технологий. Высокая вовлеченность 
ключевых ведомств отрасли в деловую повест-
ку мероприятия позволяет обсуждать и разви-
вать важнейшие стратегические инициативы. 

Что касается участников, то они во время 
соревнований приобретают практический 
опыт выполнения сложных заданий — оче-
видно, что чемпионат позволяет повысить 
квалификации специалистов. Кроме того, 
чемпионат широко использует инновацион-
ные технологии, что способствует в дальней-
шем масштабированию таких прорывных ре-
шений непосредственно в компаниях. 

Говоря о влиянии чемпионата на иннова-
ционную составляющую всей отрасли, я бы 
выделил три направления. Во-первых, в ходе 
выставочной экспозиции компании-партнеры 
демонстрируют новейшие технологии и свои 
современные решения. Так, в прошлом году 
«Росатом» презентовал свои лучшие решения 
в области управления сооружением объектов 
атомной отрасли, среди которых были систе-
мы дистанционного мониторинга, комплекс-
ного управления сроками и стоимостью со-
оружаемых объектов ТСМ NC. Был презенто-
ван «консорциумный» подход при реализации 
«мегасайенс»-проектов. Все эти инструменты 
мы уже используем на наших ключевых про-
ектах. Более того, при разработке конкурсных 
заданий к номинациям мы максимально учи-
тываем новые тренды, активно внедряем тех-
нологии информационного моделирования. 
Участники соревнуются с использованием со-
временнейшего оборудования, материалов. 

А основной фактор, влияющий на «осовре-
менивание строительства», — это люди. В 
прошлом году в программе соревнований бы-
ла «Студенческая лига», в этом году мы пошли 

дальше и запускаем еще и «Школьную лигу». 
Помимо этого, в городе проведения чемпи-

оната мы ежегодно отрабатываем программу 
с региональными школами, колледжами, ву-
зами — организовываем для молодых людей 
экскурсии на площадке чемпионата, чтобы 
они увидели стройку совсем с другой стороны 
и затем, возможно, пришли к нам работать и 
участвовать в развитии отрасли. 

Скажите, а опыт, знания и навыки участ-
ников МСЧ потом как-нибудь используют-
ся в подготовке строительных кадров?

Часто мы наблюдаем такую ситуацию: 
участник проходит в финал, показывает все 
свое мастерство, трудолюбие и профессиона-
лизм, что логично — занимает призовое ме-
сто или даже вы игрывает, казалось бы — что 
дальше? А на следующий чемпио-
нат этот же участник уже приез-
жает в роли наставника коман-
ды своего предприятия, пере-
дает ей свой опыт и рекомен-
дации; бывает и так, что орга-
низаторы и жюри, видя высо-
чайший потенциал участни-
ков, приглашают их к отбору в 
жюри следующего чемпио-
ната. Такие инициативы 
очень важны, это позво-
лят аккумулировать экс-
клюзивный опыт вну-
три проекта, а участни-
кам — видеть реаль-
ный рост и развитие 
своих компетенций и 
уровня ответственно-
сти. 

Касательно карьерных траекторий по-
бедителей соревнований: можете описать 
их дальнейшую судьбу?

По возвращении с чемпионата участники в 
большинстве случаев поощряются руковод-
ством материально и нематериально, в том 
числе продвижением по карьерной лестнице. 
Так, в 2021 году реализован кейс, когда рабо-
тодатель на мероприятии заметил перспек-
тивных сотрудников, после чего между пред-
приятиями произошла ротация (если так мож-
но это назвать) кадров с повышением, в этот 
процесс было вовлечено четыре человека — 
участника МСЧ.

Существует ли «зазор» между програм-
мой подготовки к чемпионату и реальной 
стройкой?

Нет! На площадке происходит «симуля-
ция», максимально приближенная к реаль-
ным рабочим процессам. Каждый участник 
выполняет практическое задание, состоящее 
из набора его повседневных трудовых опера-
ций, выполняемых на привычном оборудова-
нии. Особенность нашего чемпионата — в 
прямой связи «предприятие-чемпионат»  
(с предприятия сразу на чемпионат). Участни-
ков не «натаскивают» до нужного уровня, как 
это делается на олимпиадах. Поэтому по ре-
зультатам выполнения заданий мы видим, как 
в реальности обстоят дела с уровнем подготов-
ки персонала в той или иной компании.

В чем отличия основных соревнований 
от «Студенческой лиги»? Просто ниже тре-
бования?

Основное отличие — это отдельный зачет. 
Студентам на Международном строительном 
чемпионате мы даем те же задания, которые 
получают участники основных соревнований, 
но победителей определяем именно в контуре 

студентов. Нам важно понимать, насколько 
студент готов к реальным строительным 
задачам — все «по-взрослому», никаких по-

блажек. Если студент показывает результат, 
сопоставимый с результатами финалистов ос-
новной лиги, для нас это четкий сигнал, что 
такого специалиста нужно срочно трудоустра-
ивать.

Как последние события в мире сказа-
лись на МСЧ? Ограничивают ли они рамки 
или наоборот — стимулируют внедрение 
новых форм участия?

Чемпионат является коммуникационной 
площадкой, на базе которой формируется 
меж региональный и международный диалог. 
Мы видим интерес наших зарубежных партне-
ров к мероприятию, число делегаций в 2023 
году возрастет. Напомню, что МСЧ входит в 
план по реализации концепции межреги-
онального и приграничного сотрудничества 
государств — участников СНГ на период до 
2030 года, в числе его официальных партне-
ров — Евразийский экономический союз и 

Исполнительный комитет СНГ, а его ежегод-
ное проведение включено  в  президент-
скую платформу АНО «Россия — страна 
возможностей».

Поэтому приглашаю всех игроков 
строительной отрасли принять участие в 

чемпионате — будет много деловых 
контактов, дискуссий. Это пре-

красная возможность переза-
грузки проектов и объеди-
нения строителей разных 
стран. 

Технологии  
нового времени 

МСЧ — это не только 
соревнования специалистов,  

в рамках чемпионата 
заключаются стратегические 
соглашения, проходят важные 

дискуссии по вопросам 
развития строительства  

в России и за рубежом

Геннадий САХАРОВ, 
директор по капитальным вложениям, 

государственному строительному надзору  
и экспертизе «Росатома»:

Алексей ТОРБА

З
аводов, изготавливающих металличе-
ские конструкции, в Подмосковье де-
сятки, и выделиться среди них трудно. 
Но в последние годы все больше вни-
мания привлекает к себе завод метал-

лических конструкций «МАМИ» (ЗМК  
«МАМИ») в Ивантеевке, который берется за 
воплощение самых неординарных проектов, 
а реализовав их, получает высокую оценку 
заказчика. Например, он отгрузил около сот-
ни тонн нестандартных металлоконструк-
ций, в том числе сваренных по особой техно-
логии ферм, для строительства ледового 
дворца «Сталкер» в столичном Куркине. За-
казчик был настолько доволен ими, что по-
обещал установить специальную табличку с 
надписью о том, что эти металлоконструк-
ции изготовил ЗМК «МАМИ». И не удиви-
тельно, что благодаря доброй молве об этом 
предприятии на его территории высадился 
внушительный десант представителей феде-
ральных СМИ, в числе которых был и обозре-
ватель «Стройгазеты».

В огромном, площадью 5 
тыс. квадратных мет-

ров, производствен-
ном корпусе получа-
ем кас ки и знако-
мимся с начальни-
ком производства 

Григорием Перевер-
зевым. Отвечая на воп-

росы журналистов о себе, 
он рассказывает, что родом из Липецка, ра-
ботал монтажником на одном крупном объ-
екте. Тогда и увлекся металлом. А когда гран-
диозная стройка закончилась, переехал в 
Ивантеевку и устроился на недавно создан-
ный завод металлоконструкций. За семь лет 
прошел в ЗМК «МАМИ» путь от сварщика до 
начальника. 

Трудностей не боятся
Мы стоим у шкафа с лотками, на первый 
взгляд не представляющего ничего особен-
ного — комод, да и только. На самом деле, 
объясняет наш сопровождающий, с помо-
щью этих лотков реализуется целая система 
прохождения заказов от комплектовщиков 
до отгрузки заказчику готового изделия. Его 
путь начинается на заготовительном участ-
ке, потом оно попадает на сборочно-свароч-
ный участок, состоящий из пяти сборочных и 
восьми сварочных постов, и финиширует на 
участке зачистки, малярки и упаковки 
(ЗМУ). После прохождения каждого этапа 
сотрудник отдела технического контроля 
проверяет качество произведенных работ.

Выстроить эту систему на практике было 
не так-то просто. Григорий Переверзев рас-
сказывает, что раньше на заводе изготавли-
вали порядка 150 тонн металлоконструкций 
в месяц, сейчас вышли на показатель 350 
тонн, а мощности позволяют ежемесячно от-
гружать готовые изделия общим весом до 
450 тонн. Но, как говорится, раз на раз не 
приходится, и показатели во многом зависят 

от сложности заказов. Если они однородные 
и поступают «в потоке», то за месяц можно 
выполнить и 15 заказов, но бывает, что и 
один заказ на 10 тонн оказывается настолько 
сложным, что его реализация занимает весь 
месяц, и проще переработать 100 тонн ме-
талла, но «в потоке».

К разговору присоединяется генеральный 
директор ЗМК «МАМИ» Александр Царев. 
«Завод — это в первую очередь системный 
подход к производству, который практикуют 
немногие предприятия. На уровне каких-то 
сборочных цехов, артелей — таких много, но 
если рассматривает сразу службу качества, 
сырье, инженерный состав и структуру, то 
таких заводов в Подмосковье не больше  
10-15. В плане производства каких-то уни-
кальных работ мы отличаемся тем, что рабо-
таем с высокопрочными сталями. У нас очень 
хорошо развито сварочное дело, все специ-
алисты проходят достаточно высокий отбор 
по сварке. Таким багажом, такими компетен-
циями мало кто может похвастаться — и не 
только в Подмосковье», — считает гендирек-
тор. Он говорит, что его молодой и амбициоз-
ный коллектив не боится сложностей и бе-
рется за реализацию заказов, от которых 

другие предприятия отказываются. Напри-
мер, насколько ему известно, от заказа на 
изготовление металлоконструкций для того 
же «Сталкера» отказались как минимум че-
тыре предприятия. «Я сам люблю обучаться 
новому, постоянно познаю, и вокруг меня 
команда собралась из таких людей, которые 
хотят участвовать в подобных проектах, хо-
тят приобщаться к чему-то большему, чем 
просто работать на заводе. Наверное, в этом 
и состоит наш секрет», — не скрывает Алек-
сандр Царев и приводит цифры, неопровер-
жимо свидетельствующие о том, что заказчи-
ки по достоинству оценили конкурентные 
преимущества его коллектива. В 2022 году он 
отгрузил около 7 тыс. тонн металлоконструк-
ций, что примерно на тысячу тонн больше, 
чем в предыдущем. А месяца через два, когда 
завод начнет работать в две смены, планиру-
ется выйти на уровень 800 тонн в месяц. Но 
для этого еще надо решить главную проблему 
сегодняшнего дня — кадровую.

Робот — не вариант
Мы осматриваем оборудование во всех трех 
пролетах производственного корпуса. До Пе-
рестройки, когда здесь размещался цех экс-
периментального завода, металлообрабаты-
вающие станки, в том числе уникальные, 
работали в три смены. В 2016 году они были 
демонтированы, и теперь о былом размахе 
напоминают лишь огромный, замерший на-
всегда фрезерный станок да карта на стене 
конторки с маршрутами поставок бывшего 
предприятия во все концы Советской стра-
ны. Хочется верить, что пришедшему ему на 
смену ЗМК «МАМИ» такие масштабы тоже 
будут по плечу. Его продукция уже поставля-
ется не только в Москву, но и в Сочи, Мур-
манск, Орел, Ижевск, Омск и на Ямал. Основ-
ные заказчики продукции — предприятия 
нефтегазового комплекса, но много металло-
конструкций из Ивантеевки предназначено 
и для гражданского строительства. В этом 
году благодаря внедрению новой технологии 
сварки на заводе планируется также начать 
строительство пешеходных мостов. 

Сотрудники предприятия демонстрируют 
нам быстро растущий современный станоч-
ный парк. Вот успешно работающие в полу-
автоматическом режиме сварочные аппара-

ты, которые при их использовании в режиме 
пульса позволяют увеличить скорость свар-
ки. К тому же держаки у них с водяным ох-
лаждением, не нагревающиеся и тем самым 
не ухудшающие качество сварки даже тогда, 
когда ее объем резко возрастает. Хорошо по-
казали себя и не менее надежные станки с 
ЧПУ для обработки металла. 

Но чтобы все это оборудование не проста-
ивало по вечерам, надо найти специалистов 
для работы во вторую смену на всех трех 
участках. Пока что удалось укомплектовать 
ими лишь заготовительный участок и ЗМУ, а 
на сборочно-сварочный участок набор  
квалифицированных слесарей-сборщиков и 
сварщиков продолжается до сих пор: таковы 
последствия развала бывшей системы про-
фессионально-технического образования. «К 
нам приходят в день 4-5 кандидатов на ва-
кансию сварщика либо сборщика, но, к сожа-
лению, их квалификация оставляет желать 
лучшего», — сетует Александр Царев.

Такая щепетильность при отборе специ-
алистов вполне оправдана: если раньше, по 
словам гендиректора, большинство заказчи-
ков вообще не обращало внимания на каче-
ство сварки, то теперь требования к нему 
возросли не только у профессиональных 
строителей, но и, например, у фермеров, ко-
торые строят для себя не больше одного-двух 
металлических объектов. Им теперь тоже 
нужна качественная сварка, от которой во 
многом зависят долговечность и безопас-
ность зданий и сооружений.

К сожалению, из-за издержек в подготовке 
специалистов сдерживается и роботизация 
сварки. Как объяснил Александр Царев, если 
роботом будет управлять специалист в обла-
сти информационных технологий, не разби-
рающийся в сварке, то ее качество от этого 
сильно пострадает. «Нам нелегко найти про-
сто сварщика, а найти сварщика-«айтишни-
ка» — это еще тяжелей», — считает руководи-
тель ЗМК «МАМИ». К тому же практически 
все металлоконструкции, которые он изго-
тавливает, уникальные, и для каждой из них 
придется разрабатывать программу. Так что в 
этом секторе робот пока не сможет заменить 
человека, и чтобы предприятие удвоило свой 
потенциал, не остается ничего другого, кро-
ме как решить кадровую проблему. 

Главное — люди
Кадровый голод мешает увеличить  
производство металлоконструкций
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Новая жизнь 
старых 
подмостков
В архангельском Каргополе 
возрождается историческое 
театральное пространство

Каргополь ведет активную работу по 
благо устройству территорий в рамках как 
больших комплексных проектов, так и не-
больших, точечных. С комплексным преоб-
ражением городу помогают победы в ежегод-
ном профильном конкурсе Минстроя России. 
Как, например, в случае с проектом-победи-

телем 2021 года «Каргопольскому театру — 
быть», концепция которого предусматривает 
создание нового театрального пространства 
с «зеленой зоной», но с сохранением духа 
провинциального обаяния — воссозданием 
здания Дома культуры и театра на улице Ле-
нина. 

Сегодня вариантов проведения активного 
досуга в Каргополе не так много, поэтому 
реализация конкурсного проекта позволит 
восполнить недостаток общественных про-
странств в этом небольшом населенном пун-
кте, расположившемся на левом берегу реки 
Онеги, и разнообразить досуг почти 9 тыс. 
его горожан.

Уже более 100 лет здание Дома культуры и 
театра и прилегающая территория являются 
центром общественной и культурной жизни 
Каргополя. С 1872 года здесь находился Дом 
Каргопольского общественного собрания, а 
в советское время размещался районный 
Дом культуры, где проходили самые яркие 
культурные события: спектакли, праздники, 
концерты, областные и районные фестивали 
творчества художественной самодеятельно-
сти, работа клубных формирований по раз-
личным жанрам (вокально-инструменталь-
ный, хореография, театр, художественное 
слово, духовой оркестр, академический хор). 
Это было место культурного единения всех 
жителей города, его гостей, а также вторым 
домом коллектива Каргопольского народно-
го театра. 

Главным достоинством локации является 
ее природный характер, удачное место в цен-

тре города на пересечении пешеходных по-
токов. А проблемой всего участка — его за-
брошенность и неухоженность. К примеру, 
расположенный здесь сувенирный магазин 
используется как склад. Вдоль улицы Ленина 
— хаотичная парковка, плохое освещение, 
тротуары в аварийном состоянии. 

Исправить ситуацию призван проект 
благо устройства, разработанный специали-
стами МБУ «Проектно-планировочное бю-
ро», изюминкой которого считается восста-
новление исторического фасада здания Дома 
культуры и театра. В проект также входит 
озеленение территории, ремонт тротуаров, 
создание сквера с городскими часами, уста-
новка ретро-афиши, скамеек, а также 
арт-объектов «Театральная шлюпка» (имен-
но такое название носила первая труппа теа-
тра) и «Театральная пристань».

На текущий момент работы выполнены 
на 80%. Подрядчик уже закончил монтаж 
фасадов здания, завершается подготовка де-
коративных элементов.  Возобновлены ра-
боты по устройству кровельного покрытия. 
Укладку покрытий из брусчатки и деревян-

ного настила произвели еще в прошлом го-
ду, тогда же установили и городские часы. В 
этом году успели провести оригинальное 
уличное освещение, расставить радиусные 
скамьи, урны. Пока не хватает лишь озеле-
нения, которое планируется выполнить в 
мае-июне. При этом уже полностью видны 
очертания арт-объектов, у «Шлюпки» оста-
лось выложить плиточное покрытие трех 
видов, которое будет имитировать волны. 
Кроме того, здесь будут установлены пере-
носные скамейки.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды (для 

малых городов и исторических поселений) стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах в нем 
ежегодно определялось не менее 80 победителей с объемом финансирования 5 млрд рублей. 
Начиная с 2021 года, финансирование возросло до 10 млрд рублей, а количество победителей 
— до 160. В 2022 году президент РФ Владимир Путин дал поручение в 2023-2024 годах 
увеличить финансирование конкурса еще на 10 млрд рублей, в связи с чем количество 
победителей выросло до 240 проектов ежегодно. 

Дмитрий ПОТАШЕВ,  
министр ТЭК и ЖКХ 

Архангельской области: 
«Инициатива 
«Каргопольскому театру 
— быть!» — это 

логическое продолжение 
ранее реализованного здесь 

проекта «Поэзия купеческого 
дела». В свое время он также стал 

победителем конкурса Минстроя России.  
С небольшими проектами помогает 
Всероссийское голосование по выбору 
территорий для благоустройства, которое 
в этом году стартовало 15 апреля. Горожане 
сами решают, какое пространство обретет 
новое дыхание уже в следующем году. Все это 
помогает Каргополю со временем 
сформировать единое современное 
и комфортное пространство с учетом 
исторической составляющей города»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Оксана САМБОРСКАЯ

У 
«домов» известного российского инфор-
мационного агентства долгая история, 
напрямую связанная с историей города. 
Даже двух. «Прадедушка» ТАСС носил 
имя Петроградское телеграфное агент-

ство (ПТА) и располагался, соответственно, в 
городе на Неве. С переносом столицы в Мо-
скву в 1918 году ПТА тоже пере ехало и разме-
стилось в гостинице «Метрополь», а затем в 
Милютинском переулке. В 1923-м уже под но-
вым названием Российское телеграфное 
агентство (РОСТА) перебирается в Армянский 
переулок, а в 1937-м, став ТАСС, на свое ны-
нешнее место — Тверской бульвар, 10. Хотя 
изначально планировалось построить для 
агентства новое здание на другом краю буль-
вара — на пересечении с Тверской улицей. 
Так, в 1935 году был представлен план рекон-
струкции Москвы, который подразумевал со-
здание в центре столицы «уголка советской 
прессы», включавшего помещения для редак-
ций газет «Известия» и «Правда». Доминантой 
предполагалось сделать 20-этажный небо-
скреб ТАСС, но его проект, разработанный ар-
хитектором Ильей Голосовым, не одобрили. 
Причину «Стройгазета» узнала из архивной 
публикации своей предшественницы — «Ар-
хитектурной газеты» (№27 от 12 мая 1935 го-
да), найденной в фондах Центральной науч-
но-технической библиотеки по строительству 
и архитектуре (ФБУ ЦНТБ СиА (cntbsa.ru) при 
ФБУ «РосСтройКонтроль»). 

«Проект здания ТАСС в Москве
Д. Аркин, М. Барщ, А. Бугров, C. Кожин
Новое здание Телеграфного агентства СССР 

запроектировано на углу Тверского бульвара и 
улицы Горького. Участок, отведенный под это 
новое крупное сооружение, предопределяет 
чрезвычайно ответственное положение зда-
ния по отношению к ансамблю одной из цен-
тральных площадей Москвы. Постановкой 
громадного здания на углу Пушкинской площа-
ди естественно создается новый архитектур-
ный акцент для всего ансамбля этой части 
города. Отсюда — исключительное значение, 
какое приобретает в работе проектировщика 
решение этого здания как элемента ансамбля 
и организация самого ансамбля. 

Автор проекта нового дома ТАСС проф.  
И. А. Голосов, к сожалению, не поставил перед 
собой этой важнейшей задачи во всей ее полно-
те. Самое здание решается И. А. Голосовым в 
подчеркнуто монументальных формах, ему 
придается также ярко выраженная высот-
ность: это как будто говорит о том, что но-
вое здание мыслится архитектором как архи-
тектурное произведение с большим «радиусом 
действия» по отношению к окружающему 
внешнему пространству. Формы, которые ар-
хитектор придал зданию, как бы претендуют 
на центральное (или во всяком случае весьма 
значительное) место в окружающем ансам-
бле. Но эта претензия остается только пре-
тензией, ибо архитектор, наделив здание чер-
тами сильного ансамблевого действия, никак 
не организует самого ансамбля и оставляет 
совершенно неопределенным вопрос о месте и 
роли в нем здания.

В самом деле, новый дом ТАСС свой основной 
композиционный удар направляет на перекре-
сток Тверского бульвара и улицы Горького. 
Ставя основной высотный объем именно на 
этом углу, автор проекта тем самым как бы 
отрезает здание от композиции Пушкинской 
площади: главная ось этого высотного по-
строения обращена не на площадь, а на случай-
ный угол противоположной стороны улицы. 
Подчеркнутая вертикальность сооружения в 
данном случае лишается какого бы то ни было 
организующего или центрирующего значения 
по отношению к пространству площади. В то 
же время эта вертикаль не служит компози-
ционным завершением или архитектурным 
ориентиром и по отношению к улице: будучи 
поставленным по красной линии, с некоторым 
скосом в сторону бульвара, основной высот-
ный об’ем здания оказывается, таким обра-
зом, безотносительным к перспективе маги-
страли. Движение (и зрительное восприятие) 
идет мимо здания, мимо этой вертикали; по-

следняя не замыкает перспективы и не 
создает никакой архи-
тектурной точки 
опоры ни для улицы 
Горького, ни для маги-
страли бульвара.

Новое здание ТАСС в 
проекте И. А. Голосова 
трактуется независимо 
от той среды, в которой 
это здание будет реально 
находиться; проект по су-
ществу игнорирует вопрос 
об ансамбле и не дает ника-
кого ансамблевого решения. 
Это подтверждается и не-
которыми существенными 
композиционными приема-
ми, примененными автором.

Одним из таких суще-
ственных элементов проекта 
является внушительная арка, 
прорезающая нижнюю часть 
здания со стороны Тверского 
бульвара. Эта арка доставлена 
параллельно улице Горького и, 
как видно из генерального плана, 
выполняет, во-первых, функции 
входа в здание (под’езд расположен под свода-
ми арки), во-вторых, соединяет Тверской буль-
вар с внутренним двором-тупиком. Куда же в 
таком случае ведет эта импозантная арка и 
для чего ей придана такая значительная роль 
в общей композиции здания? Совершенно оче-
видно, что арка, как определенная архитек-
турная форма, по самой своей природе всегда 
рассчитывает на сильное и целеустремленное 
сквозное движение.

В оформлении этого сквозного движения — 
весь смысл арки. В проекте И. А. Голосова пред-
усмотрены две возможные ширины улицы 
Горького в 40 и 60 метров. В первом случае,  
т. е. при ширине улицы в 40 метров, арка ве-
дет из Тверского бульвара в упомянутый ту-
пиковый двор, т. е. по существу никакого дви-
жения не организует и не оформляет. При 
ширине же улицы в 60 метров арка оказыва-
ется как бы боковым руслом основного движе-
ния по магистрали; это параллельное русло 
будет всегда композиционно «забираться» си-
лой движения самой магистрали и в сущности 
будет лишь мешать этому движению. Компо-
зиционный эффект арки в значительной мере 
сводится на нет тем обстоятельством, что 
она поставлена параллельно оси магистрали. 

Н а к о н е ц , 
устр ойств о 
входа в самое 
задание ТАСС 
под сводами 
арки совер-
шенно иска-
ж а е т 
смысл этой 
последней: 
опрятный 

под аркой 
вход разрывает и задерживает 

движение под аркой, т. е., иначе говоря, лиша-
ет движение его сквозного характера, самый 
же мотив входа оказывается замаскирован-
ным и почти исчезнувшим из внешнего облика 
сооружения. И тот и другой моменты гово-
рят опять- таки о пространственной изоли-
рованности сооружения, о том, что архитек-
тор мыслил его вне окружающего ансамбля, 
безотносительно к построению последнего.

О том же свидетельствует и композици-
онное решение торцового фасада, выходящего 
на улицу Горького. Так как здание поставлено 
на углу, то одной своей стороной, по улице 
Горького, оно непосредственно примыкает к 
ряду соседних домов, а другой обращено к сво-
бодному пространству площади. Поскольку 
это так, поскольку пространственные усло-
вия неодинаковы для одной и другой стороны 
торцового фасада, самая композиция этого 
фасада не может не учитывать этого разли-
чия, иначе говоря, не должна строится симме-
трично. Часть фасада, обращенная к откры-
тому пространству, должна быть рассчита-
на на это последнее, другая часть, напротив 
того, должна учитывать соседство с примы-
кающими домами. Архитектор же игнориру-
ет это обстоятельство и дает строго симме-
тричное решение торцового фасада».

С четвертой попытки
Примечательно, что нынешним зданием, ко-
торое теперь все знают как «бетонный куб» 
или «телевизор», агентство тоже обзавелось 
не сразу. В послевоенное время ТАСС быстро 
развивалось — разрасталась корреспондент-
ская сеть по всему миру, увеличивался и штат 
московских сотрудников. Старых площадей 
уже не хватало, и в 1963 году Дмитрий Горю-
нов, возглавлявший на тот момент агентство, 
обратился к правительству СССР с просьбой 
построить для ТАСС новое здание. Так в 1967 
году появляется второй проект из стекла и 
легких металлов, разработчики которого 
вновь предложили «расти в высоту», но уже 
до 25 этажей, а на крыше установить свето-
вое табло более чем полутораметровой высо-
ты с бегущей информационной строкой. И 
эта концепция была отклонена. Следующим 
стал 12-этажный проект, но и он «не прошел», 
был урезан. Основных версий две: грунты, 
которые не выдержали бы давления такого 
большого здания, и проходящая под Никит-
скими воротами линия секретного «метро-2». 

Поэтому самым жизнеспособным и удач-
ным вариантом стал четвертый — с девяти-
этажным зданием (один из этажей — техни-
ческий), построенным в 1977 году. Архитек-
торы постарались отразить в облике дома са-
мые яркие эпизоды истории агентства: окна- 
экраны на два этажа символизируют «Окна 
сатиры РОСТА» и «Окна ТАСС». Эти большие 
квадратные окна, из-за которых здание вы-
глядит четырехэтажным, люди сразу же нача-
ли ассоциировать с телевизионными экрана-
ми в «светлое будущее». Отличительной чер-
той дома ТАСС стала его скульптурная эмбле-
ма: изготовленный из сплава меди и бронзы 
земной шар над центральным входом, кото-
рый символизирует присутствие агентства по 
всему миру. 

Наследник «Окон РОСТА»
Здание ТАСС  

могло быть другим  
и не на Тверском бульваре

В Центральном доме архитектора 
прошло Общее собрание членов 
Российской академии архитектуры 
и строительных наук (РААСН)  
с темой научной части 
«Сохранение архитектурного  
и градостроительного наследия 
России. Видение будущего»

Ежегодное мероприятие РААСН началось с 
презентации выставки «Восстановление раз-
рушенных городов 1943-2023». Экспозиция 
подготовлена по архивным материалам Ака-
демии и фондам Центральной научно-техни-
ческой библиотеке по строительству и архи-
тектуре (ЦНТБ СиА) при ФБУ «РосСтрой-
Контроль» Минстроя России.  

В целях развития кадрового потенциала 
строительной отрасли и реализации образо-
вательных программ и внедрения професси-
ональных стандартов в строительной сфере 
на открытии Общего собрания членов Ака-
демии подписано Соглашение о сотрудниче-
стве с Российским союзом строителей для 
объединения усилий по поддержке и распро-
странению лучших практик в области стро-
ительных наук, архитектуры и градостро-
ительства.

Деловую программу Общего собра-
ния членов РААСН-2023 открыл президент 
Академии, ректор МАРХИ Дмитрий Швид-
ковский. Члены РААСН утвердили следую-
щие документы:
• «Отчет о научной, научно-организацион-

ной и финансово-хозяйственной деятель-
ности Российской академии архитектуры 
и строительных наук и научных организа-
ций, подведомственных Министерству 
строительства и ЖКХ в 2022 году»; 

• предложения по «Приоритетным направ-
лениям развития фундаментальных науч-
ных исследований в сфере архитектуры»; 

• проекты материалов для внесения измене-
ний в Устав РААСН. 
Члены Академии единогласно проголосо-

вали за учреждение новой награды за выда-
ющие достижения в области реставрации — 
Медали РААСН имени Сергея Сергеевича 
Подъяпольского (1928-2002).

После выступления Дмитрия Олеговича 
Швидковского по теме «Сохранение архи-
тектурного и градостроительного наследия 
России. Видение будущего» Общему собра-
нию были представлены доклады от Отделе-
ний РААСН:

Отделение архитектуры РААСН: 
• тема: «Сохранение архитектурного и 

градо строительного наследия России», до-
кладчик: член-корр РААСН Евгений По-
лянцев (Москва);

• тема: «Историко-культурный потенциал 
наследия промышленной архитектуры и 
проблемы его реализации», докладчик: 
член-корр РААСН Маргарита Штиглиц 
(Санкт-Петербург).
Отделение градостроительства РААСН: 

• тема: «Восстановление послевоенного 
Сталинграда и сохранение памятников во-
енной истории в современном Волгогра-
де», докладчик: член-корр РААСН Галина 
Птичникова (Волгоград);

• тема: «Проблемы и задачи формирования 
современной системы градостроительной 
деятельности (на примере исторических 
поселений России)», докладчик: член-
корр РААСН Павел Спирин (Санкт- 
Петербург).
Отделение строительных наук РААСН: 

• тема: «Усиление фундаментов зданий и 
сооружений — памятников архитектуры и 
их приспособление (на примере Санкт- 

Петербурга»), докладчик: член-корр  
РААСН Рашид Мангушев (Санкт-Петер-
бург);

• тема: «Московская Радиобашня инженера 
В. Г. Шухова — история, современное со-
стояние и перспективы», докладчик: со-
ветник РААСН Александр Мамин (Мо-
сква).

Отчеты о проведении Общих собраний и 
Круглых столов по теме научной части, про-
веденных в отделениях Академии, предста-
вили: 
• Отделение архитектуры — председатель 

Общего собрания, вице-президент РААСН, 
академик РААСН Георгий Есаулов; 

• Отделение градостроительства — предсе-
датель Общего собрания, вице-президент 
РААСН, академик РААСН Михаил Шубен-
ков; 

• Отделение строительных наук — предсе-
датель Общего собрания, вице-президент 
РААСН, академик РААСН Владимир Тра-
вуш. 

Завершилось Общее собрание членов 
РААСН торжественной церемонией на-
граждения лауреатов ХХVI Конкурса на ме-
дали и дипломы за лучшие научные и твор-
ческие работы в области архитектуры, гра-
достроительства и строительных наук за 
2022 год.
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Читайте в следующем номере: Эксперты «СГ» расскажут о влиянии  
фасадов на формирование современного облика городов ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В 
Ростове-на-Дону уже второй год подряд 
проходит фестиваль уличного искусства 
«Месторождение». Его организаторы — 
ростовские художники Мария Хардикова, 
Михаил Иванников и член Общественно-

го совета при Комитете по охра-
не объектов культур-

ного наследия 

(ОКН) Ростовской области, руководитель об-
щественной группы «Поток» Александр Суш-
ков. В этом году в мероприятии принимают 
участие порядка 20 художников, родившихся в 
донской столице. Основной площадкой для их 
граффити стали неприглядные стены домов и 
трансформаторных подстанций на улице Ша-
умяна в самом центре города. Экскурсию «с 
погружением» по ней в рамках фестиваля про-
вела архитектор-реставратор, краевед, госу-
дарственный эксперт Минкультуры РФ по ОКН 
Любовь Волошинова.

«Ростов-на-Дону — город, во многом не по-
хожий на другие, и уличное искусство здесь 
развивается своим особым образом, — к тако-

му выводу Мария Хардикова пришла, 
побывав на многих дру-

Ростовская мифология  
на городских стенах

гих аналогичных фестивалях уличного искус-
ства, в том числе в качестве участницы. — По-
этому наше «Месторождение» не просто иллю-
страции на тему истории улицы. Это картины, 
перекликающиеся с ее мифологией, когда ху-
дожники с помощью нарисованных ими обра-
зов открывают нам двери в эту сокровищницу».

Инициативу поддержала администрация Ле-
нинского района Ростова-на-Дону. Отбор эски-
зов для будущих граффити организаторы фе-
стиваля провели заранее на конкурсной основе. 
В результате произведения украсили два забро-
шенных объекта на Шаумяна. Четыре поверх-
ности подстанций для нанесения изображений 
были предоставлены «ДонЭнерго». Так, Элиана 
Вегер перенесла детские впечатления знамени-
той балерины Феи Балабиной на стену прямо 
рядом с домом, в котором та жила. По соседству 
на старых кирпичах Анна Леванкова в объем-
ной пластике отразила взаимодействие челове-
ка и архитектуры: когда, проникая в идею стро-
ения, человек становится обновленным и более 
органичным с городом. Историю дома на Ша-
умяна, 94 в лаконичной и выразительной фор-
ме поведали Илья Соколов и SarvAni. Свою ра-
боту — «Р-етро» (отсылка к вымышленному 
Р-остовскому метро) — представила и Мария 
Хардикова. Примечательно, что художники со-
здавали свои шедевры прямо на глазах горо-
жан, наблюдавших за преображением улицы.

Пожалуй, самое масштабное фестивальное 
«полотно» появилось в Центральном парке 
культуры и отдыха имени Максима Горького. 
Работа «Гравитация» за авторством Михаила 
Иванникова и Альберта Погорелкина посвяще-
на одному из первых в России полетов на воз-
душном шаре, состоявшемуся в конце XIX века, 
возможно, именно там, где сейчас находится 
парковая обсерватория. «Полет тогда осуще-
ствил бывший крепостной крестьянин Михаил 
Лаврентьев, самостоятельно спроектировав-
ший, построивший и запустивший это судно, 
— рассказала «Стройгазете» Мария Хардикова. 
— А длинную стену на этой территории дирек-
тор парка давно «присмотрела» для создания на 
ней воздушно-космического сюжета».

Чтобы каждый горожанин и гость Ростова- 
на-Дону мог лучше понять идею художника, его 
творческий замысел, на всех работах «Место-
рождения» организаторы разместили QR-код, 
чтобы картины не остались просто граффити, а 
стали продолжением истории города, вопло-
щенной на его стенах. Завершится фестиваль 
10 июня большой импровизированной галере-
ей на улице Шаумяна и концертом ростовских 
музыкантов.

«Месторождение»
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Кстати 
 В июне в Ростове-на-Дону пройдет 

уже другой фестиваль уличного 
искусства — под названием «Про 
любовь», участниками которого станут 
художники из разных российских 
городов. 
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